
Уроки кровавой истории
Без их осознания нельзя строить 
никаких отношений с соседями

Многие тренды азербайд-
жано-китайских отноше-

ний можно описать понятием 
«впервые», причем все они на-
целены на последовательное 
укрепление взаимовыгодных 
отношений в долгосрочной пер-
спективе. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Так, впервые в истории двусто-
ронних связей Страны огней с Под-
небесной экспортные грузы пошли 
не в рамках имевших место пилот-
ных проектов, а нарастающего гру-

зопотока корабельных и железнодо-
рожных поставок по данному марш-
руту Среднего коридора, поскольку 
только до конца декабря по новому 

пути планируется пустить 600 экс-
портных контейнеров для перевоз-
ки 15 тыс. тонн грузов. 
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Корона 
Восточного 
Зангезура
Освобождение Лачина - 
новая глава летописи 
азербайджанского народа 7

Вотум недоверия 
Барнье и Макрон под прицелом 
оппозиции

54 Евроверующие против 
евроскептиков
Нынешняя волна совсем 
не похожа на предыдущую

Где границы вмешательства 
и как далеко Запад готов 

зайти в своих амбициях по 
изменению ситуации в неза-
висимых государствах? Этот 
вопрос сегодня вовсе непразд-
ный, особенно он актуален для 
Грузии, оказавшейся в эпи-
центре геополитического экс-
перимента.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Вместо оружия - НПО, вместо 
открытого вторжения - идеологи-
ческая подмена, вместо войск - па-
латочные лагеря оппозиции, гото-

вой хоть сегодня возглавить «цвет-
ную» революцию. 

Каковы шансы на выживание 

национальной идентичности в этой 
тонкой игре? 
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Вопреки ожиданиям злопы-
хателей и организованной 

клеветнической кампании про-
тив нашей страны, Бакинская 
климатическая конференция 
продемонстрировала серьез-
ные успехи. Очевидные под-
вижки по результатам COP29 
стали лучшим ответом зарубеж-
ным критиканам. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Следуя народной мудрости, одно 
дело лучше тысячи слов, особенно 
если речь идет о серьезной и взве-
шенной работе. По итогам глобаль-
ного экологического саммита Азер-
байджан показал всему миру свои 

лидерские и организаторские спо-
собности, помог делегатам решить 
наиболее злободневные проблемы, 
не находившие выхода многие годы. 
Именно в Баку были расставлены 
все точки над i по наиболее спорно-
му вопросу климатической повест-
ки, касающемуся всеобщей цели фи-
нансирования мер по борьбе с по-
теплением. 

COP29: поворотный пункт 
климатической дипломатии
Результаты климатического саммита стали 
победой Баку над глобальной неопределенностью 
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На пороге гибридного апокалипсиса,
или Как древняя Колхида превращается в поле чужих экспериментов

Новая созидательная эра 
Баку и Пекин материализуют стратегическое партнерство 

Новость о том, что президент 
США Джозеф Байден по-

миловал своего сына Хантера, 
признавшего себя виновным 
сразу по двум уголовным делам 
и ожидавшего сурового приго-
вора, стала «образцом» заката 
классической демократии. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Сам «неуловимый Джо» до сих 
пор считает, что его любимое чадо 
«выборочно и несправедливо пре-
следуют», а потому решил вмешать-
ся в принятие решений министер-
ством юстиции. Но где в таком слу-
чае принцип разделения властей, «да 
здравствует наш суд…», прозрач-
ность, не говоря о справедливости 
и равенстве всех перед законом? 

Кстати, Байден-старший когда-то 
был образцовым истинным католи-
ком из редкой по нынешним време-
нам плеяды богобоязненных ирланд-
цев, итальянцев, французов, которых 
сегодня осталось, как говорится, раз, 
два и - обчелся. А ведь оба доказан-
ных прегрешения Хантера считают-
ся в «благополучном» обществе кол-
лективного Запада тяжкими. 

Так, в июне присяжные призна-
ли 54-летнего Байдена-младшего ви-
новным в том, что он при покупке 
оружия шесть лет назад скрыл тот 

факт, что был, мягко говоря, зависи-
мым от наркотиков. Кстати, это пер-
вый в истории заокеанской державы 
отпрыск действующего президента, 
признанный виновным в уголовном 
преступлении (были случаи с деть-
ми Билла Клинтона и Джорджа Бу-
ша-младшего, когда их уличали в на-
рушении «мелких» статей админи-
стративного права, типа вождения 
автомобиля в нетрезвом виде, ку-
рения марихуаны в общественном 
месте и пр.), и первый случай, ког-
да любящий папаша пользуется воз-
можностями государственного по-
ста №1 для того, чтобы «отмазать» 
сынка от заслуженного наказания. 

Впрочем, вряд ли кто-то в се-
рьезном обществе поверит байкам 
«неуловимого Джо» о невиновно-
сти Хантера, преступления которо-
го овеяны легендами, что в Украи-
не, что в Латинской Америке, что 
в Китае. Более того, за неполных че-
тыре года сомнительные мемуары 
его сына «Красивые вещи» (Beautiful 
� ings) стали бестселлером и объ-
ектом зависти для тех, кто хотел бы 
безнаказанно совершать любые де-
яния при наличии влиятельных ро-
дителей или хотя бы одного из них 
(автокатастрофа унесла жизни ма-
тери и сестры Хантера). 

Назад, к Древнему Риму 
Уходящий Байден помиловал своего сына  
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Президент Ильхам Алиев 
поделился публикацией по случаю 

четвертой годовщины 
освобождения Лачина от оккупации

Президент Ильхам Алиев поделился публикацией по случаю чет-
вертой годовщины освобождения Лачина от армянской оккупации.

В публикации отмечается: «История нашей Победы - прошло че-
тыре года со дня освобождения Лачина от армянской оккупации».

С удовлетворением вспомнив 
недавнюю встречу с Президентом 

Республики Гвинея-Бисау Умару Сисо-
ку Эмбало, глава государства сказал, 

что эта встреча была очень плодот-
ворной с точки зрения определения 
перспектив отношений и направлений 
сотрудничества двух стран. Несмо-
тря на то, что с той встречи прошло 
немного времени, визит делегации 
на уровне министров из Гвинеи-Би-
сау в нашу страну расценивается как 

хороший показатель связей. Прези-
дент Ильхам Алиев выразил наде-
жду, что налаживание сотрудниче-
ства в экономической, в том числе 
в торговой и инвестиционной сфе-
рах, послужит также делу укрепле-
ния политических отношений.

Хороший показатель партнерства
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию Республики Гвинея-Бисау

2 декабря Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 
принял делегацию, возглавляемую министром иностранных дел, 
международного сотрудничества и сообществ Республики Гвинея- 
Бисау Карлосом Пинто Перейрой. В состав делегации также вхо-
дит министр окружающей среды Гвинеи-Бисау Вириато Кассама.
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В НОМЕРЕ

2 декабря в парламенте состоя-
лись общественные слушания 
на тему «Безопасное и достой-
ное возвращение в Западный 
Азербайджан», организованные 
Инициативной группой Мил-
ли Меджлиса по возвращению 
в Западный Азербайджан. 

B слушаниях приняли участие 
депутаты Милли Меджлиса, пред-
ставители Администрации Пре-
зидента, Министерства иностран-
ных дел, Министерства культуры, 
Генеральной прокуратуры, Государ-
ственного комитета по делам бежен-
цев и вынужденных переселенцев, 
НАНА, Палаты аудиторов, Центра 
социальных исследований, члены 

Общины Западного Азербайджана, 
представители интеллигенции, юри-
сты, историки, отраслевые специ-
алисты, руководители медиаорга-
нов, представители учебных заве-
дений, государственных структур, 
гражданского общества и эксперты. 

Достойное возвращение 
в Западный Азербайджан
В Милли Меджлисе состоялись 
общественные слушания 
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Открывая слушания вступитель-
ным словом, депутат Милли Медж-
лиса, председатель правления Общи-
ны Западного Азербайджана и руко-
водитель Инициативной группы по 
возвращению в Западный Азербайд-
жан Азиз Алекберов сказал, что за 
истекший период различные коми-
теты пять раз провели в парламен-
те слушания, связанные с возвра-
щением в Западный Азербайджан. 
Он отметил, что созданная в 1989 
году Община беженцев Азербайд-
жана, занимающаяся социальны-
ми вопросами и проблемами рас-
селения наших соотечественников 
- беженцев из Западного Азербайд-
жана, в 2022 году по рекомендации 
Президента Ильхама Алиева была 
реорганизована под названием Об-
щина Западного Азербайджана. Этот 
шаг, придав новый импульс борьбе 
за исторические земли, заложил ос-
нову подготовки «Концепции воз-
вращения», создающей политиче-
скую базу для мирного и безопасного 
возвращения наших соотечествен-
ников. Все это, вселив непоколеби-
мую уверенность в возвращении на 
родные земли, превратило идею воз-
вращения в Западный Азербайджан 
в общенациональную цель и смог-
ло перенести ее в международную 
плоскость. Документы, подготов-
ленные общиной, в короткий срок 
были представлены благодаря ли-
дерству Президента Ильхама Алиева 
как официальные документы в меж-
дународных организациях, в том 
числе ООН. Расширилось сотруд-
ничество структуры с рядом влия-
тельных международных организа-
ций, в том числе Европейским Со-
юзом, UNESCO. На состоявшемся 
в 2024 году в Гамбии Саммите Ор-
ганизации исламского сотрудниче-
ства в итоговом документе 57 госу-
дарств была выражена поддержка 
возвращения изгнанных из Армении 
азербайджанцев и осужден ванда-
лизм, совершенный Арменией про-
тив мусульманского наследия, что 
было расценено как успех азербайд-
жанской дипломатии. 

А.Алекберов подчеркнул, что 
Община Западного Азербайджа-
на полна решимости расширить де-
ятельность, направленную на вы-
несение реалий региона в между-
народную плоскость и признание 

в международном масштабе права 
наших соотечественников из числа 
беженцев на возвращение.

Отмечалось, что сразу после фор-
мирования парламента Азербайд-
жана VII созыва община обратилась 
к председателю Милли Меджлиса 
с предложением о создании в пар-
ламенте структуры по вопросу воз-
вращения в Западный Азербайджан. 
Констатировав, что распоряжени-
ем спикера парламента Сахибы Га-
фаровой была создана Инициатив-
ная группа по возвращению в За-
падный Азербайджан в составе 13 
человек, председатель общины до-
вел до внимания, что группа при-
ложит все усилия во имя общегосу-
дарственных и общенациональных 
интересов Азербайджана, а также 
восстановления исторической спра-
ведливости. 

Выступившие на мероприятии 
председатель комитета Милли Медж-
лиса по здравоохранению Ахлиман 
Амирасланов, председатель коми-
тета по правовой политике и госу-
дарственному строительству Али 
Гусейнли, председатель комитета 
по труду и социальной политике 
Муса Гулиев, председатель коми-
тета по общественным объедине-
ниям и религиозным образовани-
ям Фазиль Мустафа, председатель 
комитета по вопросам молодежи 
и спорта Шахин Исмаилов, предсе-
датель временной комиссии против 
внешних вмешательств и гибридных 

угроз Рамид Намазов, заместитель 
председателя комитета по обороне, 
безопасности и борьбе с корруп-
цией Гудрет Гасангулиев, замести-
тель председателя комитета по об-
щественным объединениям и ре-
лигиозным образованиям Сахиб 
Алыев, депутаты Азай Гулиев, Кя-
мал Джафаров, Рамиль Гасан, Тан-
зиля Рустамханлы, Ризван Набиев, 
Айдын Мирзазаде, Сайяд Салахлы, 
Гая Мамедов и Малахат Ибрагимгы-
зы отметили значение проведенных 
в последние годы в Милли Меджли-
се слушаний, связанных с возвра-
щением в Западный Азербайджан, 
подчеркнули, что это представляет 
исключительное значение с точки 
зрения национальных интересов 
страны и восстановления истори-
ческой справедливости. 

Коснувшись деятельности Об-
щины Западного Азербайджана, 
депутаты констатировали, что си-
стемная работа структуры в послед-
ние два года, носящая серьезный 
фундаментальный характер, внес-
ла вклад в достижение важных ре-
зультатов в этой области и более 
широкое освещение вопроса воз-
вращения в Западный Азербайд-
жан в международной плоскости. 
Поделившись мнением о более глу-
боком понимании и поддержке ми-
ровой общественностью данного 
вопроса посредством парламент-
ской дипломатии, депутаты довели 
до внимания, что данный процесс 

чрезвычайно важен с точки зрения 
укрепления позиции Азербайджа-
на на международной арене и вос-
становления исторической спра-
ведливости.

Выступившие на заседании зам-
председателя Госкомитета по делам 
беженцев и вынужденных пересе-
ленцев Фуад Гусейнов, начальник 
Управления международной без-
опасности МИД Самир Беджанов, 
начальник Госслужбы по охране, 
развитию и восстановлению куль-
турного наследия при Минкульту-
ре Сабина Гаджиева, замначальника 
Следственного управления Генпро-
куратуры Гасым Мамедов, завотде-
лом истории Западного Азербайд-
жана Института истории и этноло-
гии НАНА Джаби Бахрамов и др. 
высказали замечания и предложе-
ния относительно правовых аспек-
тов обеспечения возвращения наших 
соотечественников на исторические 
земли азербайджанского народа.

Подведя итоги мероприятия, ру-
ководитель Инициативной группы 
Милли Меджлиса по возвращению 
в Западный Азербайджан Азиз Алек-
беров поблагодарил участников, от-
метив крепкую историческую память 
и любовь к Родине азербайджан-
ского народа, выразил уверенность 
в обеспечении возвращения под ру-
ководством Президента Ильхама 
Алиева наших соотечественников 
в Западный Азербайджан.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Актуально
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вторник, 3 декабря 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Хороший показатель партнерства
Поблагодарив за добрые сло-

ва, Карлос Пинто Перейра передал 
желание Президента Гвинеи-Бисау 
укреплять двусторонние отношения 
с Азербайджаном и подчеркнул, что 
возглавляемая им делегация прибы-
ла в нашу страну с этой целью.

В ходе беседы было затронуто со-
трудничество в сфере образования, 
отмечен вопрос выделения Азербайд-
жаном образовательных стипендий 
студентам из Гвинеи-Бисау для об-

учения в высших учебных заведе-
ниях нашей страны, в частности по 
инженерии, нефтяной инженерии 
и другим специальностям. С удов-
летворением было подчеркнуто, что 
большое число студентов из Гвине-
и-Бисау еще в советское время по-
лучали образование в Азербайджа-
не по различным специальностям 
и в настоящее время они представ-
лены в правительстве Гвинеи-Би-
сау. Министры и другие руково-
дящие лица, входящие в состав се-
годняшней делегации, также в свое  

время обучались в Азербайджане.
На встрече говорилось о сотруд-

ничестве в нефтяной отрасли и гор-
нодобывающей промышленности, 
состоялся обмен мнениями об изу-
чении опыта Азербайджана в этой 
сфере, а также о проведении геоло-
горазведочных работ.

Были обсуждены вопросы раз-
вития механизма дипломатических 
консультаций между двумя страна-
ми, интенсификации сотрудничества 
в рамках международных организа-
ций и взаимных визитов.

Отмечалось, что опыт Азербайд-
жана в области ASAN xidmət инте-
ресен для Гвинеи-Бисау. Глава наше-
го государства подчеркнул, что дея-
тельность ASAN xidmət, обладающего 
опытом оказания услуг гражданам 
государственными органами и част-
ными учреждениями Азербайджана 
в едином пространстве, также полу-
чила высокую оценку ООН. Прези-
дент Азербайджана сказал, что наша 
страна готова поделиться своим опы-
том в этой области с Гвинеей-Бисау.

АЗЕРТАДЖ 1

Ваше величество!
По случаю национального празд-

ника вашей страны - Дня независи-
мости рад от своего имени и от име-
ни народа Азербайджана искренне 
поздравить и передать наилучшие 
пожелания Вам и в Вашем лице все-
му вашему народу.

Под Вашим руководством  
Объединенные Арабские Эмираты 
добились существенных достиже-
ний и стали одной из самых разви-
тых стран мира, завоевавших боль-
шие успехи. 

Межгосударственные отноше-
ния Азербайджан-ОАЭ, построен-
ные на братстве, взаимном уваже-
нии, доверии и поддержке, в настоя-
щее время динамично и всесторонне 
развиваются. Наш активный поли-
тический диалог создает хорошую 
основу для дальнейшего расширения 
нашего сотрудничества во всех сфе-
рах. Два Ваших визита в Азербайд-
жан в текущем году говорят о вы-
соком уровне наших братских от-
ношений.

В последнее время отношения 
между нашими странами вступили 
на качественно новый этап, опреде-
лены новые направления развития 
сотрудничества. Важные шаги, кото-
рые мы предпринимаем в энергети-
ческом секторе, в частности в сфере 
«зеленой» энергии, вызывают удов-

летворение. В этой связи хотел бы 
отдельно подчеркнуть эффективную 
деятельность компании Masdar ва-
шей страны в сфере возобновляемой 
энергии в Азербайджане. 

В то же время приветствую сло-
жившееся успешное сотрудничество 
между председательством Азербайд-
жана на COP29 и председательством 
ОАЭ на COP28, выражаю уверен-
ность в том, что наши страны бу-
дут и дальше работать сообща для 
продвижения климатической дея-
тельности. 

Уверен, что мы и впредь будем 
успешно продолжать совместные 
усилия, направленные на укрепле-
ние дружбы и надежного партнер-
ства между Азербайджаном и ОАЭ, 
расширение сотрудничества как на 
двусторонней, так и на многосто-
ронней основе.   

В столь радостный день желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья, успехов 
в высшей государственной деятель-
ности, братскому народу Объединен-
ных Арабских Эмиратов - постоян-
ного благополучия и процветания.

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 29 ноября 2024 года

Президенту Объединенных Арабских Эмиратов
Его величеству

Шейху Мухаммеду бен Заиду Аль Нахайяну

Уважаемый господин Президент! 
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана сердечно по-
здравляю Вас и в Вашем лице весь 
ваш народ по случаю национально-
го праздника - Дня Республики Ла-
осской Народно-Демократической 
Республики. 

Мы придаем большое значение 
развитию дружественных отноше-
ний между Азербайджаном и Ла-
осом. С самыми добрыми впечат-
лениями вспоминаю нашу встречу 
с Вами в Казани в октябре текуще-
го года, прошедшую в обстановке 
искренности и взаимного доверия. 

Верю, что, используя имеющи-
еся возможности, мы совместны-
ми усилиями добьемся развития на-
ших дружественных отношений, еще 
большего углубления взаимовыгод-
ного сотрудничества как на двусто-
ронней, так и на многосторонней 
основе в интересах наших народов. 

Пользуясь случаем, приглашаю 
Вас совершить визит в Азербайджан. 

В этот праздничный день пере-
даю Вам наилучшие пожелания, же-
лаю вашему дружественному наро-
ду постоянного благополучия и про-
цветания.

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 29 ноября 2024 года

Президенту Лаосской 
Народно-Демократической Республики

Его превосходительству
господину Тхонглуну Сисулиту

Уважаемый господин Президент!
По случаю национального празд-

ника Румынии от своего имени и от 
имени народа Азербайджана сердеч-
но поздравляю Вас и весь ваш на-
род, передаю наилучшие пожелания.

Азербайджан и Румынию свя-
зывают традиционные отношения 
дружбы и сотрудничества. Наше вза-
имовыгодное сотрудничество в по-
литической, экономической и куль-
турной сферах является одним из 
факторов, обусловливающих дина-
мичное развитие межгосударствен-
ных отношений.

В настоящее время имеются бла-
гоприятные условия для дальнейшего 
развития нашего партнерства в ряде 

областей. Верю, что сотрудничество 
между Азербайджаном и Румыни-
ей как в двустороннем порядке, так 
и на многосторонних платформах 
и впредь будет служить благополу-
чию наших народов и стран.

В столь радостный день желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в делах, дружественному народу 
Румынии - постоянного благополу-
чия и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 28 ноября 2024 года

Президенту Румынии
Его превосходительству

господину Клаусу Вернеру Йоханнису

В Баку состоялось очередное за-
седание Азербайджано-россий-
ского делового совета. Наряду 
с официальными лицами в ме-
роприятии приняли участие бо-
лее 90 представителей органи-
заций и структур, работающих 
в различных сферах экономи-
ки, в том числе в сельском хо-
зяйстве, машиностроении, неф-
техимии, банковском секторе, 
логистике и других областях.

Выступивший на мероприятии 
министр экономики Микаил Джаб-
баров подчеркнул развитие сотрудни-
чества между двумя странами и отме-
тил важность механизма партнерства 
Азербайджано-российского делово-
го совета в контексте диверсифи-
кации торгово-экономических от-
ношений. Работа, проводимая в на-
правлении реализации совместных 
инвестиционных проектов и дву-
стороннего торгового потенциала, 
еще больше укрепляет связи меж-

ду деловыми кругами, что способ-
ствует экономическому развитию 
обеих стран.

Самед Гурбанов, проинформи-
ровавший о деятельности создан-
ного деловыми кругами двух стран 
Азербайджано-российского делово-
го совета, рассказал о работе, про-
водимой в направлении развития 
торговых и деловых связей между 
двумя странами, поддержке инте-

ресов азербайджанского бизнес-со-
общества.

Согласно повестке дня заседания 
были проведены выборы в состав 
правления Совета. Председателем 
правления Азербайджано-российско-
го делового совета стал учредитель 
компании Agalarov Development Эмин 
Агаларов, заместителями председа-
теля правления избраны исполни-
тельный директор AZPROMO Юсиф 

Абдуллаев и директор ООО Nardaran 
Invest Гамбар Баненярлы.

Новоизбранный председатель 
правления Эмин Агаларов отме-
тил важность деятельности Сове-
та в направлении активизации биз-
нес-диалога между предпринимате-
лями и расширения возможностей 
партнерства для деловых кругов обе-
их стран.

На мероприятии Самеду Гур-
банову вручена Почетная грамо-
та за вклад в развитие экономиче-
ских отношений между Азербайд-
жанской Республикой и Российской 
Федерацией.

Деловой совет, действующий 
с 2016 года, активно сотрудничает 
с Министерством экономики Азер-
байджанской Республики, Мини-
стерством экономического развития 
Российской Федерации, Российско- 
азербайджанским деловым советом 
и другими государственными учреж-
дениями и профильными обществен-
ными организациями двух стран.

Активизируется бизнес-диалог
Состоялось заседание Азербайджано-российского делового совета

Достойное возвращение в Западный Азербайджан
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Это далеко не локальное событие 
означает новый этап трехсторонних, 
включая братский Казахстан, хозяй-
ственных и логистических отноше-
ний с фундаментальной подпоркой 
для их дальнейшего укрепления. 

Символический смысл страте-
гического шага восходит к подпи-
санию «Совместной декларации об 
установлении стратегического пар-
тнерства между Азербайджанской 
Республикой и Китайской Народной 
Республикой», принятой 3 июля 2024 
года на полях саммита ШОС в Аста-
не лидерами двух стран: Президен-
том Ильхамом Алиевым и председа-
телем КНР Си Цзиньпином, что осо-
бенно наглядно проявляется на фоне 
нынешней глобальной геополитиче-
ской и геоэкономической ситуации. 
Достаточно окинуть взглядом север-
ные широты глобуса планеты от Цен-
тральной Америки, Красного моря 
до берегов Тайваня, чтобы убедить-
ся в отсутствии аналогов безопасно-
сти Среднего коридора на просто-
рах тюркского мира, и станет ясно, 
почему выстраивается такая оче-
редь желающих налаживать отно-
шения с Южным Кавказом и Цен-
тральной Азией. 

Что касается непосредственно 
Китая, это не только вторая эко-
номика мира, своими интересами 
опоясывающая десятки государств, 
в том числе близкие нам Кыргызстан, 
Казахстан, Узбекистан, Туркмени-
стан, Таджикистан и даже Грузию, 
но и весьма устойчивая идеологи-
ческая составляющая. 

Здесь в первую очередь следу-
ет отметить общие взгляды Баку 
и Пекина на принципы территори-
альной целостности и суверенитета 
государств, на необходимость объ-
единения общих усилий для борь-
бы с терроризмом и сепаратизмом 
и продвижения дела регионального 
и международного мира, безопасно-
сти, стабильности и развития. «Счи-
таю, что это большое достижение, 
а также большая ответственность. 
Мы и дальше намерены активно вза-
имодействовать, по всем направле-
ниям укреплять двусторонние свя-
зи. Особо хотел бы отметить вза-
имную поддержку в международных 
структурах, поддержку территори-
альной целостности и суверените-
та наших стран, что выражается 
в различных документах, отражаю-
щих полное взаимопонимание», - за-
явил во время принятия декларации 
Президент Ильхам Алиев. 

С опорой именно на эту базу Азер-
байджан и Китай ускоряют торго-
во-экономические связи, реализуя 
совместные начинания не только 
в сфере транспорта и торговли, но 
и различных отраслей промышлен-
ности, IT-технологий и ставшей наи-
более актуальной «зеленой» энерге-
тики. Упомянутые направления были 
особо значимы в прошлом году, по 
итогам которого взаимный товаро-
оборот возрос почти на 50% - до ре-
кордных показателей $3,1 млрд (по 
данным Государственного таможенно-
го комитета АР), с тенденцией к ста-
бильному росту. Да и в январе-октя-
бре нынешнего финансового цикла, 
согласно официальной статистике, 
зафиксированы примерно такие же 
объемы роста. Кроме того, Азербайд-

жан является крупнейшим торговым 
партнером Китая в регионе Южно-
го Кавказа - на его долю приходится 
без малого 45% всей региональной 
торговли с Поднебесной, что полу-
чило наиболее яркое отражение в пе-
риод сразу после пандемии, когда 
хозяйственные связи буквально за 
год стремительно восстановились, 
превысив докризисные показатели. 
Все это в совокупности способство-
вало тому, что к концу прошедшего 
сезона КНР впервые вышла на чет-
вертое место среди внешнеторговых 
партнеров Азербайджана и второе 
среди импортеров отечественных 
товаров. Кстати, за этот период ди-
намика вывоза товаров на восточ-
ный рынок возросла на 40%, хотя 
считается, что «глобальная мастер-
ская» только и делает, что поставля-
ет свою продукцию в разные стра-
ны, наращивая «мышцы» положи-
тельного сальдо. 

Правда, наши экспортные пози-
ции в Поднебесную пока невысоки: 
в их структуре традиционно преоб-
ладают нефтяной кокс, авиацион-
ный керосин, первичный полиэтилен 
и другая нефтехимическая продукция, 
плюс продовольствие и винодельче-
ская продукция, хлопковое волок-
но, парфюмерия и востребованные 
виды промышленного оборудования 
с комплектующими, производимы-
ми в индустриальных кластерах на-
шей страны. В целях расширения по-
ставок ненефтяной продукции под 
брендом Made in Azerbaijan на мил-
лиардный рынок Поднебесной по 
инициативе Агентства поощрения 
экспорта и инвестиций (AZPROMO) 
в Китае сформирована разветвлен-
ная система торговых домов: в Шан-
хае, Харбине, Ухане, Нанкине, Урум-
чи и ряде других областных центров. 

Последние пару лет Баку и Пе-
кин постепенно диверсифицируют 
экономические связи, в частности, 
делая упор на высоких технологи-
ях, с устремлением к современным 
достижениям промышленной ре-
волюции, усилившим разрыв меж-
ду развитыми странами коллектив-
ного Запада и развивающимся Гло-
бальным Югом. 

Сегодня в нашей стране зареги-
стрировано свыше 300 китайских 

компаний, занятых в промышлен-
ном, сельскохозяйственном, стро-
ительном, торговом, транспортном 
секторах, а также в сфере услуг. На-
бирает оборот и объем взаимных 
инвестиций - за минувшие годы мы 
вложили в экономику Китая поряд-
ка $1,7 млрд, а их инвестиции в от-
ечественные проекты превышают 
$800 млн. 

Президент Ильхам Алиев высо-
ко оценивает перспективы подоб-
ного сотрудничества: «Из последних 
событий хотел бы отметить, что 
известный производитель электро-
мобилей и электробусов - китайская 
компания BYD была избрана стра-
тегическим партнером Азербайд-
жана. Соответствующие докумен-
ты подписаны в качестве первого 
шага сотрудничества и совместно-
го производства электробусов и дру-
гих электромобилей. И конечно же, 
с особым удовлетворением отмечаю 
рост грузоперевозок между нашими 
странами». 

Речь идет о гиганте глобального 
рынка электромобилей BYD Company 
Limited в Сумгайытском химическом 
промышленном парке, где дан старт 
наладке выпуска готовой продукции 
- не за горами и местное производ-
ство, запланированное на следующий 
год. Кроме того, многие из нас ви-
дели, как во время глобальной кли-
матической конференции COP29 по 
улицам столицы циркулировали 260 
симпатичных зеленых электробусов 
китайского производства, которые 
сейчас работают на ряде традицион-
ных городских маршрутов, с после-
дующим замещением традиционных 
видов общественного транспорта. 

«Стороны высоко оценивают устой-
чивое и динамичное развитие дву-
сторонних торгово-экономических 
отношений и готовы повышать роль 
механизма Межправительственной 
комиссии для дальнейшего укрепле-
ния взаимодействия в области тор-

говли, инвестиций и инженерно-под-
рядных проектов, а также сосредо-
точиться на содействии реализации 
проектов в областях транспорта и ком-
муникаций, зеленой энергетики, пе-
реработки и производства, инфра-
структуры, цифровой экономики, 
сельского хозяйства и т.д. для дости-
жения высококачественного развития 
азербайджанско-китайского торго-
во-экономического сотрудничества». 
Это положение Совместной декла-
рации наглядно демонстрирует се-
рьезную настроенность Баку и Пеки-
на на максимальное использование 
потенциала экономического взаи-
модействия. Иными словами, обла-
дая сильной экономической взаим-
ной притягательностью и огромным 
потенциалом для наращивания со-
трудничества в сфере индустриали-
зации и инвестиций, стороны наме-
рены в полной мере использовать 
рабочий механизм взаимодействия. 
А это значит, что Баку и Пекин се-
рьезно нацелены на наполнение эко-
номических связей реальными ре-
зультатами. 

Показательно, что Азербайджан 
одним из первых поддержал ини-
циативу Китая «Один пояс, один 
путь», не только присоединившись 
к нему, но и предприняв в этом на-
правлении серьезные практические 
шаги. В частности, наша страна вло-
жила солидные средства в развитие 
инфраструктуры Транскаспийско-
го международного транспортно-
го (Среднего) коридора, ключевым 
связующим звеном которого высту-
пает вместе с Турцией и странами 
Центральной Азии. 

По статистическим данным,  
объем грузоперевозок по Средне-
му коридору в январе-октябре те-
кущего года увеличился на 68% по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, достигнув 3,8 млн 
тонн. А контейнерные перевозки за 
этот же промежуток времени вы-

росли примерно втрое, достигнув 
46,3 тыс. единиц. 

Важной составляющей развития 
маршрута является железная дорога 
Баку-Тбилиси-Карс, с началом экс-
плуатации которой сроки грузопе-
ревозок из Китая в Турцию (в один 
конец) сократились с 1 месяца до 12 
дней, а товары, предназначенные для 
экспорта транзитом через братскую 
страну в Западную Европу, достига-
ют места назначения всего за 18 дней. 
Существенно улучшить эти показа-
тели способно задействование Зан-
гезурского коридора, что приведет 
к росту ежегодного грузового транзи-
та примерно на 7-8 млн тонн. В этом 
контексте следует подчеркнуть дове-
дение пропускной возможности же-
лезнодорожной линии Баку-Тбили-
си-Карс до 5 млн тонн и перевалоч-
ной способности Международного 
морского торгового порта Алят с 15 
млн до 25 млн тонн. 

Сегодня нашей стране есть, что 
представить миру - наряду со стро-
ительством транспортной инфра-
структуры в последние годы наци-
ональное правительство работает 
над упрощением транзитных проце-
дур, что поддерживает тонус расту-
щих перспектив скоординированно-
го усилиями Баку, Астаны, Пекина, 
Тбилиси и Анкары международного 
транспортного маршрута, призван-
ного не просто способствовать ме-
жрегиональной торговле между Ки-
таем и Европой, но и содействовать 
развитию торговли внутри Средне-
азиатского, Каспийского, Кавказско-
го и примыкающих к ним регионов. 
На этой волне стратегические связи 
Азербайджана с Китаем получают 
существенный аргумент для укре-
пления целого спектра хозяйствен-
ных отношений. Глобальные потря-
сения и войны лишь подчеркнули 
важность цепочки поставок, а рас-
положенный на стыке евразийской 
географии порт Алят является ос-
новным связующим звеном во всех 
направлениях. Таким образом, упо-
мянутая гавань со временем станет 
пятизвездочным хабом, не только 
соединяя континенты, но и внося 
непосредственный вклад в эконо-
мическое развитие региона, частью 
которого он является. 

Иными словами, крупные транс-
портные проекты, пересекающие-
ся именно в Азербайджане, подоб-
ны кровеносной системе растущей 
экономики, причем она не только 
питает бурно растущее националь-
ное хозяйство, но, подобно мощным 
корням, уходит в почву многоуров-
невой, глобальной интеграции хо-
зяйств всех стран по обе стороны 
Атлантики. Цифровая трансформа-
ция торговли с выходом экономики 
на новый, теперь уже электронный 
уровень, станет еще одним стимулом 
развития логистики и торговых от-
ношений, способствуя расширению 
географии вывоза местной продук-
ции и дальнейшему росту объемов 
производства. А в корне этих про-
цессов - стремительный подъем хо-
зяйства и растущие торговые связи, 
помноженные на последовательные 
начинания по внедрению современ-
ных устойчивых технологий. 

К сказанному остается доба-
вить, что в свете нарастающей борь-
бы с изменением климата и требо-

ваний к сфере «зеленой» логистики 
морская гавань и железные дороги 
нашей страны проводят политику 
экологической устойчивости, что-
бы снизить воздействие на окружа-
ющую среду и экосистему, способ-
ствуя тем самым еще большему укре-
плению стратегической роли нашей 
страны в сфере международных гру-
зоперевозок. 

Что касается непосредственно 
климатической конференции СОР29, 
представители КНР составили одну 
из самых многочисленных делегаций, 
на уровне национального правитель-
ства проведя тематическую конфе-
ренцию «Международное сотруд-
ничество: остров нулевой эмиссии». 
В ходе мероприятия была не только 
выражена благодарность Азербайд-
жану за его объединяющую роль, но 
и отмечены совместные усилия Стра-
ны огней и Поднебесной по сокраще-
нию углеродной эмиссии и необхо-
димости роста совместных ресурсов 
для достижения финансовой под-
держки проводимых программ не 
только со стороны состоятельных 
государств, но и частного сектора. 

Партнерство в этой сфере пред-
ставляется чрезвычайно значимым 
и на фоне лидирующих позиций Ки-
тая в области «зеленых» технологий 
- как известно, за сравнительно не-
большой период эта страна достигла 
высокого прогресса в области «зеле-
ного» перехода. С другой стороны, 
наравне с Поднебесной Страна огней 
также является составной частью Гло-
бального Юга, в связи с чем Прези-
дент Ильхам Алиев четко и искренне 
на всемирной климатической кон-
ференции отстаивал интересы этих 
стран, включая малые островные го-
сударства. Впрочем, высшее полити-
ческое руководство Азербайджана 
последовательно на всех направлени-
ях, защищая справедливость и меж-
дународное право, и в рамках непо-
стоянного членства в Совбезе ООН 
в 2012-2013 годах, и в рамках свое-
го председательства в Движении не-
присоединения (2019-2023). 

В целом расширение отношений 
с официальным Пекином со времен 
правления общенационального ли-
дера Гейдара Алиева является одним 
из внешнеполитических приорите-
тов Баку, а фундамент многолетней 
дружбы и взаимодействия между дву-
мя странами упрочняют и личные 
отношения лидеров - их отличают 
взаимное доверие и уважение. 

Здесь уместно отметить, что Си 
Цзиньпин одним из первых миро-
вых лидеров поздравил Ильхама 
Алиева с убедительной победой на 
внеочередных президентских выбо-
рах 7 февраля, положивших начало 
новой созидательной эры после до-
стижения полного государственно-
го суверенитета по итогам точечной 
антитеррористической операции 19-
20 сентября прошлого года. Такой 
исторический результат следует рас-
ценивать, в частности, и с призмы 
поступательного повышения веса 
Азербайджана на мировой арене, ува-
жения и доверия лично к Президенту  
Ильхаму Алиеву. Все это придаст мощ-
ный импульс интенсификации вза-
имных контактов и диалога, всесто-
роннему углублению двусторонних 
отношений, их наполнению новым 
качеством и содержанием. 

Новая созидательная эра              

Баку и Пекин постепенно диверсифицируют эконо-
мические связи, в частности, делая упор на высо-
ких технологиях, с устремлением к современным до-
стижениям промышленной революции, усилившим 
разрыв между развитыми странами коллективно-
го Запада и развивающимся Глобальным Югом
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Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева встрети-
лась в Эр-Рияде с руководителем 
Центра спасения и гуманитар-
ной деятельности имени Коро-
ля Салмана Саудовской Аравии 
Абдаллой ар-Рабиа. 

На встрече был подчеркнут высо-
кий уровень отношений между Азер-
байджаном и Саудовской Аравией, 
а также отмечена важность разви-
тия сотрудничества во всех сферах.

Состоялись обсуждения в направ-
лении развития сотрудничества меж-
ду Центром имени Короля Салма-
на и Фондом Гейдара Алиева, а так-
же будущих совместных проектов.

В то же время Абдалла ар-Рабиа 
просил передать Президенту Азер-
байджанской Республики Ильхаму 
Алиеву приветствия Хранителя Двух 

Святынь, Короля Саудовской Ара-
вии Салмана бин Абдель Азиза Аль 
Сауда и наследного принца Саудов-

ской Аравии, председателя Совета 
министров Мухаммеда бен Салма-
на Аль Сауда. 

Совместные проекты: из настоящего в будущее
Обсуждены проекты между Фондом Гейдара Алиева и Саудовской Аравией 

Актуальная повестка дня
Состоялось очередное заседание Центральной избирательной комиссии

2 декабря состоялось очеред-
ное заседание Центральной из-
бирательной комиссии (ЦИК) 
под председательством Мазахи-
ра Панахова.

Как сообщили в отделе медиа и ком-
муникации Секретариата ЦИК, сна-
чала были утверждены протоколы 
заседаний комиссии, состоявших-
ся 26-го и 27-го ноября.

Затем был рассмотрен вопрос ре-
гистрации полномочных представи-
телей партии «Гражданская солидар-
ность» на муниципальных выборах, 
назначенных на 29 января 2025 года. 
После обсуждения членов комис-
сии было принято решение о реги-
страции лиц, представленных дан-
ной политической партией, в каче-
стве полномочных представителей.

На заседании были внесены из-

менения в состав окружных изби-
рательных комиссий некоторых из-
бирательных округов.

На заседании, широко освеща-
емом представителями масс-медиа, 

также была представлена информа-
ция о ходе процессов по подготовке 
к муниципальным выборам и рас-
смотрены текущие вопросы.

АЗЕРТАДЖ
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Некогда стабильная во всех 
отношениях Франция се-

годня находится на краю фи-
нансовой и политической про-
пасти. Государственные финан-
сы, будучи хрупким балансом 
между социальным комфортом 
и бюджетной дисциплиной, ста-
ли ареной острейшей схватки 
за власть.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Политические амбиции, эконо-
мические ограничения и глубокая 
фрагментация общества вплетаются 
в ткань нового французского кризи-
са, который угрожает стать одним из 
самых разрушительных за послед-
ние десятилетия.

Решение Эмманюэля Макрона 
объявить досрочные выборы, по его 
замыслу, должно было восстановить 
порядок в Национальном собрании. 
Вместо этого оно стало катализато-
ром институционального хаоса. Но-
вая реальность парламента - это поле 
боя трех несовместимых блоков: ос-
лабленного центра, левого «Нового 
народного фронта» и крайне право-
го «Национального объединения». 
Каждая из сторон стремится не к со-
трудничеству, а к доминированию, 
превращая парламент в театр абсур-
да, где каждое голосование становит-
ся драматическим актом. Макрон, 
не имея в арсенале сильное прави-
тельство или возможности выстро-
ить коалицию, сделал ставку на Ми-
шеля Барнье. Однако этот опытный 
технократ оказался заложником об-
стоятельств, которые не оставляют 
ему пространства для маневра.

Мишель Барнье пришел к вла-
сти с миссией, дескать, стабилизи-
ровать финансы. Его бюджет 2025 
года представляет собой шоковую 
терапию: повышение налогов, рез-
кое сокращение расходов и попыт-
ка хоть как-то снизить дефицит. Но 
каждая из этих мер обременена по-
литическими рисками. В условиях, 

когда любая уступка оппозиции мо-
жет быть воспринята как слабость, 
Барнье балансирует между выпол-
нением миссии и угрозой отставки.

Конституционная статья 49.3, 
этот «ядерный вариант» француз-
ской политики, стала ключевым ин-
струментом в руках премьера. Однако 
ее использование - это одновремен-
но спасательный круг и капкан. Во-
тум недоверия, который могут ини-
циировать левые и крайне правые, 
превращает каждое голосование 
в игру с огнем.

Жан-Люк Меланшон, лидер лево-
го блока, давно позиционирует себя 
как главный оппонент Макрона. Его 
лозунг «Макрон должен уйти» резо-
нирует с голосами миллионов фран-
цузов, разочарованных президентом. 
Но ключевую роль в текущей драме 
играет Марин Ле Пен, лидер «Наци-

онального объединения».
Ле Пен умело манипулирует си-

туацией, представляя себя голосом 
разума. Ее конструктивная критика 
бюджета и видимая готовность к со-
трудничеству заставляют инвесто-
ров нервничать. А ее тонкие угро-
зы сместить Барнье указывают на 
стратегическую игру: Ле Пен гото-
ва спровоцировать кризис в нужный 
момент, чтобы укрепить свои пози-
ции на политической арене.

Между тем, рынки, как чувстви-
тельный сейсмограф, остро реагиру-
ют на каждую политическую вибра-
цию. Премия на французские 10-лет-
ние облигации выросла до уровня, 
который последний раз наблюдался 
в разгар кризиса еврозоны. Акции 
французских банков рушатся, сто-
имость заимствований приближа-
ется к уровню Греции. Эта финансо-

вая нестабильность угрожает усугу-
бить уже существующие проблемы 
Франции, где дефицит бюджета до-
стиг 6,1% от ВВП, а долг растет как 
снежный ком.

Если правительство Барнье па-
дет, Франция столкнется с беспре-
цедентным кризисом. Возможность 
начала 2025 года без утвержденно-
го бюджета - это сценарий, которого 
страна никогда не знала. Даже при 
чрезвычайных мерах по сбору нало-
гов и минимальных расходах Фран-
ция рискует утратить остатки дове-
рия инвесторов. Любое новое пра-
вительство окажется в таком же 
тупике, а сам Макрон - в роли пре-
зидента без реальной власти.

Ситуация в Париже открыва-
ет более широкие вопросы: како-
вы пределы французской демокра-
тии? Политическая блокировка, хаос 
и неспособность элит договорить-
ся ставят под угрозу не только го-
сударственные финансы, но и саму 
систему управления. Вышеупомя-
нутая конституционная статья, за-
думанная как механизм последнего 
шанса, становится постоянным ин-
струментом, размывающим грани-
цу между исполнительной властью 
и парламентом.

Впрочем, французский кризис - не 
просто вопрос бюджета. Это вопрос 
идентичности страны, ее будущего 
в Европе и всего мира. Франция, ко-
торая некогда гордилась своими со-
циальными институтами, демокра-
тическими традициями и культур-
ным величием, оказалась в ловушке 
собственных противоречий. Поли-
тический хаос, финансовая неста-
бильность и социальное недоволь-
ство превращают страну в символ 
неразрешимых проблем.

Смогут ли политики найти вы-
ход из этого лабиринта? Или Фран-
ция станет первым звеном в цепи 
кризисов, которые потрясут Евро-
пу? Время покажет, но каждый но-
вый день приближает страну к мо-
менту истины.

Французский парадокс,
или Кризис, из которого нет выхода

Франция, которая некогда гордилась свои-
ми социальными институтами, демокра-
тическими традициями и культурным ве-
личием, оказалась в ловушке собственных 
противоречий

Назад, к Древнему Риму
Свои злоключения он объясня-

ет именно этой трагедией, в кото-
рой он выжил и… «ожидаемо» сту-
пил на скользкую дорожку. 

Но и это на деле не так - скорее 
всего, взгляды на общественные во-
просы и запросы самого уходящего 
президента США менялись вместе 
с его карьерным ростом. Помнится, 
набожный некогда католик (имен-
но вера, по его словам, помогла со-
здать новую семью после трагиче-
ской аварии) затем стал значитель-
но терпимее к абортам, прекратил 
выступать против их финансиро-
вания за федеральный счет и даже 
перешел на общие позиции Демо-
кратической партии в отношении 
к аморальному в целом «сообще-
ству» ЛГБТ, неожиданно поддер-
жав гей-браки. 

Хантер тоже поначалу рос при 
отце верующим: некоторое время 
работал волонтером ордена иезу-
итов, но внезапно пристрастился 
к алкоголю и наркотикам. При дру-
гих обстоятельствах это могло бы 
завершиться социальным нисхож-
дением папаши, но случилось прямо 
противоположное: спонсор пред-
выборных кампаний многолетнего 
сенатора Байдена-старшего (небез-
ызвестная корпорация MBNA) по-
дыскал Хантеру место в своем шта-
те, а отца при Бараке Обаме переве-
ли на должность вице-президента. 

С того самого времени любимо-
го сынка неотступно преследуют 
обвинения в коррупции: достиже-
нии карьерных высот нечестными 
средствами, использовании связей 
отца и торговле «доступом к телу» 
(организации встреч между биз-
несменами и политиками, за кото-
рые берется незаконная, но внуши-
тельная предварительная плата). 

Все началось с 2009 года, когда 
Байден-старший стал вице-прези-
дентом, ответственным за работу 
с Сенатом и за ряд геополитиче-
ских направлений. Но коррупцион-

ная спираль стала удавкой пять лет 
спустя, когда свершился известный 
«евромайдан» в Киеве, после чего 
Джозеф Байден стал плотно коор-
динировать американскую полити-
ку по Украине. Тогда сразу же бро-
силась в глаза заинтересованность 
в советах Хантера местной газодо-
бывающей компании Burisma, за-
регистрированной на Кипре, - его 
«за красивые глаза» тут же вве-
ли в состав правления. И хотя эта 
«тяжелая ноша» не отнимала много 
времени, предполагая номинальное 
участие всего в нескольких совеща-
ниях в год, зато оплачивалась ще-
дро - $83 тыс. в месяц. А посколь-
ку бизнес в Штатах, как ни крути, 
прозрачный, спустя полгода изда-
нием Politico был проведен соци-
ологический опрос, согласно ко-
торому 52% американцев посчи-
тали «работу» Байдена- младшего 
на Burisma неуместной. Среди них 
был и он сам, официально выразив 

сожаление, что вошел в сомнитель-
ный бизнес, подобный «болоту». 
Но это было не откровение, а же-
лание «обелить» собственную пер-
сону, так как к тому времени четве-
ро его деловых партнеров (украи-
нец, румын, американец и китаец) 
столкнулись с обвинениями в кор-
рупции, причем трое из них были 
осуждены в нескольких странах. 

Нынешняя ситуация, когда дей-
ствующий президент решил поми-
ловать своего сына, осужденного 
за хранение оружия и уклонение 

от уплаты налогов, воспользовав-
шись преимуществами Дня благо-
дарения (американская обществен-
ность воспринимает его, в том числе, 
как «щит амнистии»), вновь отсы-
лает нас к варварскому поведению 
ряда императоров на закате Древ-
него Рима, особенно после Августа 
Октавиана, когда монаршему роду 
стало дозволено все. Тиберий, пря-
мой наследник упомянутого цеза-
ря, в начале правления провозгла-
сивший: «В свободном государстве 
должны быть свободны и мысль, 
и язык», по первому доносу при-
людно велел казнить несогласных 
по статье «за оскорбление его ве-
личества», а коллективные оргии 
и террор при нем стали частью об-
щественной жизни. Гай Юлий Це-
зарь Август Германик, известный 
больше, как Калигула, и вовсе своего 
коня Инцитата приглашал на зва-
ный обед и пил за его здоровье из 
золотых кубков, обещав сенаторам 

назначить лошадь консулом. И он 
наверняка сделал бы это, если бы 
прожил подольше. А затем появился 
Нерон, после прихода к власти при-
казавший убить свою мать Юлию 
Агриппину, после чего сжечь дот-
ла Рим, чтобы вдохновиться гран-
диозным пожаром и почерпнуть 
в этом зрелище вдохновение для со-
чинения «эпической поэмы» о ги-
бели Трои. 

Пока деяния чадолюбивых аме-
риканских президентов до этой ста-
дии не дошли, но политический бес-
предел уже начался, а потому воз-
никает законный вопрос: на каком 
основании истеблишмент заокеан-
ской державы объявляет о создании 
«лагеря демократии», противопо-
ставляя его «авторитарным режи-
мам» и запустив каток глобальных 
«нареканий» по отношению к моло-
дому независимому Азербайджану 
только за то, что здесь добываются 
нефть и газ? Хотя если обратиться 
к статистике, сами американцы ка-
чают из недр немерено углеводоро-
дов, лидируя в мире и обогнав Рос-
сию вместе с Саудовской Аравией. 

Что касается «демократии» на 
манер коллективного Запада, будь-
те уверены, что благодаря преце-
денту с Хантером сразу после ина-
угурации 20 января Дональд Трамп 
с полным на то основанием вос-
пользуется возможностями высо-
чайшего права помилования, что-
бы помочь соратникам, подверг-
шимся преследованиям во время 
президентства Байдена, и освобо-
дить практически всех своих сто-
ронников, осужденных за нападе-
ние на Капитолий США 6 января  
2021 года. И любой следующий пре-
зидент будет искать через помощни-
ков и юристов лазейки в законода-
тельстве, чтобы обойти его. А там, 
глядишь, и любимого коня можно 
в сенаторы провести, и безнаказан-
но Капитолий поджечь для вдох-
новения к написанию оды о соб-
ственном величии… 

«Неуловимый Джо» до сих 
пор считает, что его лю-
бимое чадо «выборочно 
и несправедливо пресле-
дуют», а потому решил 
вмешаться в принятие 
решений министерством 
юстиции
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Воспользуйтесь 
шансом!   
Скидки на Cyber 
Monday от AZAL

Национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана AZAL про-
должает радовать своих пас-
сажиров специальными пред-
ложениями. Авиакомпания 
запустила скидочную акцию 
Cyber Monday, сообщила БР 
пресс-служба ЗАО Azerbaijan 
Airlines.

Так, 2 декабря пассажиры 
могут приобрести авиабилеты 
со скидкой 30% на все регуляр-
ные международные рейсы AZAL. 
Для того чтобы воспользоваться 
скидкой, достаточно ввести про-
мокод CM2024 в специальное поле 
при покупке билета на сайте ави-
акомпании azal.az или в мобиль-
ном приложении.

Предложение доступно на рей-
сах AZAL, выполняемых с 11 ян-
варя по 30 апреля 2025 года.

Акция действительна на всех 
классах регулярных международ-
ных рейсов, но не применяется 
к налогам и сборам. Предложе-
ние не действует в пиковые пери-
оды, а также на кодшеринговых, 
чартерных и внутренних рейсах. 
Количество билетов по снижен-
ной цене ограничено.

В рамках акции Cyber Monday 
скидочные авиабилеты можно при-
обрести на официальном сайте 
www.azal.az или через мобильное 
приложение. Мобильное прило-
жение AZAL можно скачать по 
ссылке: https://bit.ly/azal-app.

Желаем приятных полетов и не-
забываемых путешествий с AZAL!

БР

Ветры 
деколонизации
БИГ представлена на 
мероприятии в ООН

2-6 декабря в штаб-квартире 
ООН в Нью-Йорке пройдет 
35-я сессия рабочей группы 
экспертов по правам лиц аф-
риканского происхождения. 

Это мероприятие признано одной 
из важных международных плат-
форм в сфере защиты прав наро-
дов африканского происхождения 
и устранения последствий истори-
ческой несправедливости.

Как сообщили  в Бакинской ини-
циативной группе (БИГ), в рамках 
сессии правозащитная организа-
ция Бонайре, постоянное предста-
вительство Багамских Островов 
при ООН и рабочая группа экс-
пертов ООН по правам лиц афри-
канского происхождения прове-
дут параллельное мероприятие на 
тему «Восстановление справедли-
вости и устранение колониализма: 
Защита прав народов африканско-
го происхождения на колонизиро-
ванных территориях».

В престижном международном 
мероприятии примет участие ис-
полнительный директор Бакинской 
инициативной группы Аббас Абба-
сов. БИГ представит свои проекты 
в сфере колониализма и устране-
ния его последствий, а также об-
судит инициативы, направленные 
на восстановление прав народов, 
находящихся под колонизацией.

Вотум 
недоверия 

Барнье и Макрон 
под прицелом 

оппозиции

Оппозиция левых во француз-
ском парламенте выдвинула 
вотум недоверия премьер-ми-
нистру Мишелю Барнье из-
за проведения законопроек-
та о бюджете соцстрахования 
на 2025 год в обход депутатов.

Ее обращение к журналистам 
транслировал телеканал BFMTV.

«Это самый жестокий бюджет 
социального страхования в исто-
рии Франции. Мы немедленно вы-
двигаем вотум недоверия», - зая-
вила лидер фракции левой партии 
«Непокорившаяся Франция» в пар-
ламенте Матильда Пано.

Теперь, уточнила лидер фрак-
ции, депутаты будут добиваться 
отставки президента Франции Эм-
манюэля Макрона. «Мы более не 
принимаем тоталитаризм Макро-
на и его кабмина, который посто-
янно насильно проводит законо-
проекты», - указала она.

Партия Марин Ле Пен «Наци-
ональное объединение» подтвер-
дила в соцсети Х, что поддержит 
вотум недоверия кабмину Мише-
ля Барнье.

Голосование по вотуму недове-
рия состоится в среду. Если он на-
берет необходимое большинство 
голосов (289 из 577), то будет при-
нят и правительство уйдет в отстав-
ку, что стало более вероятным по-
сле заявления Ле Пен о поддержке.

Отдел политики
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На пороге гибридного апокалипсиса...
Грузия со своими древними тра-

дициями и историей словно прочная 
ткань, впитавшая в себя наследие по-
колений, сегодня перед лицом новых 
испытаний. Западная модель деста-
билизации нацелена на разрушение 
этой ткани, заменив ее искусствен-
ными конструкциями - от либераль-
ного ультрарадикализма до полно-
го стирания исторической памяти.

Идеология 
как оружие

Финансирование НПО стало ин-
струментом, который проник глубоко 
в социальные структуры, манипули-
руя не только общественным созна-
нием, но и политической повесткой. 
Дебаты о территориальной целост-
ности страны ушли в тень. Совре-
менное поколение манкуртов - это 
не просто явление, а живое олице-
творение эпохи подмен. Это поко-
ление, словно глина в чужих руках, 
теряет форму, слепленную веками 
истории и традиций. Националь-
ная гордость, как незыблемый столп 
идентичности, заменяется привне-
сенными нарративами, холодными 
и чуждыми. Это не эволюция, а по-
степенная эрозия корней, из которых 
произрастает дерево нации. Мож-
но ли представить будущее, постро-
енное на почве, лишенной памяти 
о прошлом? Общество, отказываю-
щееся от своих корней, напоминает 
корабль, срезавший якорь. Он мо-
жет плыть по волнам, но в какой-то 
момент обязательно потеряет курс, 
и будет унесен чуждыми ветрами. 
Только сплотившись в единый ку-
лак, сохранив внутреннюю опору 
и ценности, нация способна про-
тивостоять любому шторму, не те-
ряя своего пути.

Украинский сценарий 
на грузинский манер

Запад, как искусный гроссмей-
стер, проводит свою игру с хладно-
кровной точностью, продумывая 
каждый ход наперед. Грузия, слов-
но фигура на шахматной доске, мо-
жет стать следующей пешкой в боль-

шой игре, где жертва предрешена, 
а партия идет до матового заверше-
ния. Истории свойственно повто-
ряться: как и Украина в 2014 году, 
сегодняшняя Грузия рискует пре-
вратиться в арену чужих экспери-
ментов, в которых ставка делается 
не на прогресс, а на хаос.

Импорт провокаторов с Балкан, 
из Восточной Европы и стран Балтии 
- это лишь видимая часть айсберга, 
чья скрытая мощь способна нару-
шить хрупкое равновесие. Под ви-
дом мирных протестующих то там то 
тут появляются вооруженные груп-
пы, словно спички у костра, гото-
вые вспыхнуть и запустить меха-
низм разрушений. Грузинская сто-
лица грозит превратиться в арену 
драматических столкновений, чре-
ватых братоубийственной войной.

Кто возьмет на себя ответствен-
ность за пролитую кровь? Ответ пред-

сказуем: вся тяжесть вины ляжет на 
плечи правительства, независимо от 
реального хода событий. 

Грузия находится на перекрестке, 
где от каждого шага зависит ее буду-
щее. Но важно помнить, что в шах-
матах часто побеждает не тот, кто 
делает блестящие ходы, а тот, кто со-
храняет хладнокровие и умеет пре-
дугадывать ловушки. Сможет ли Гру-
зия выбраться из сложной партии, 
оставшись королевой на своей до-
ске? Время покажет.

Гибридная дипломатия 
или неоколониализм?

Посол Европейского Союза в Тби-
лиси, как кажется многим, давно снял 
мантию дипломата и примерил фор-
му политического надзирателя. Его 
действия и риторика - это не тонкая 
дипломатия, а явное давление, гра-
ничащее с директивным вмешатель-
ством в суверенные дела страны. Та-
кое поведение западных послов - не 
просто нарушение основополагаю-
щих норм международного права, 
но и яркий пример современной ги-
бридной войны, где дипломатиче-
ские миссии становятся передовы-
ми форпостами внешнего влияния.

Ирония в том, что Запад, столь 
рьяно обвиняющий Россию и Китай 
в использовании методов гибридных 

конфликтов, сам прибегает к этим 
инструментам. Разница лишь в том, 
что под громкие лозунги о правах 
человека, демократии и свободе сло-
ва прячутся цели западных техно-
кратов, едва совместимые с реаль-
ной независимостью и интересами 
народов. Разве это не неоколониа-
лизм нового, XXI века, где вместо 
захвата территорий навязывается 
идеология, а вместо солдат в дело 
вступают «ценности»?

Президент Саломе Зурабишви-
ли, в прошлом гражданка Франции 
и сотрудница дипломатической служ-
бы этой страны, стала инструмен-
том в руках Запада. Ее политика буд-
то написана под диктовку тех, кто 
видит Грузию не самостоятельным 
государством с богатой историей 
и культурой, а шахматной фигурой 
в геополитической игре. Ее решения 
противоречат как национальным 
интересам, так и затрагивают сами 
основы грузинской государствен-
ности, выверяя исторический ком-
пас страны на западное «магнитное 
поле», лишенное здравой логики.

Грузия сегодня оказалась в роли 
актера, чей сценарий пишут за океа-
ном, а за кулисами раздаются апло-
дисменты тех, кто видит в этой поста-
новке не трагедию народа, а триумф 
собственных амбиций. Но грузинский 
народ, привыкший веками бороться 
за свою независимость, понимает: 
свобода - это не слово в чьей-то ри-
торике, а сила, которая идет из глу-
бины собственной земли и истории.

Уроки истории

История учит нас, что народы, 
забывшие свои корни, становятся 
игрушкой в руках сильных мира 
сего. Разве древняя Колхида, став-
шая символом мужества и незави-
симости, заслужила превращение 
в поле чуждых экспериментов?

Если Грузия потеряет свою иден-
тичность, какие шансы останутся 
у других малых народов? В Азер-
байджане, ближайшем соседе Грузии, 
внимательно следят за событиями 
в этой стране. Ведь дестабилизация 
в Грузии - это угроза не только для 
нее самой, но и для всего Кавказа.

Вынужденная балансировать меж-
ду давлением внешних сил и сохра-
нением собственной идентичности, 
Грузия стоит на опасной развилке. 
Если страна поддастся искушению 
угождать чужим интересам, она ри-
скует утратить ту уникальную само-
бытность, которая делает ее сердцем 
Кавказа. Вместе с ней под угрозой 
окажутся и малые народы региона 
- которым грозит культурная асси-
миляция и политическое забвение. 

Азербайджан не может оставать-
ся в стороне от тревожных событий 
в Грузии, т.к. нарушение равновесия 
в братской стране - это удар по все-
му региону, угроза не только эко-
номической стабильности, но и са-
мому духу Кавказа, который века-
ми оставался символом стойкости 
и культурного богатства.

Сегодня как никогда борьба за 
национальную идентичность стано-
вится не просто вызовом, но и за-
логом выживания. Внимание к уро-
кам прошлого и глубокое понимание 
текущих реалий - вот что поможет 
сохранить Кавказ таким, каким его 
знают и любят его народы: сильным, 
многогранным и непоколебимым.

Мудрость народа против 
провокаций

Грузинский народ сегодня сто-
ит перед выбором: либо сохранить 
свою уникальность и независимость, 
либо стать очередной жертвой гло-
балистской машины. Запад, втянув-
ший Украину в войну, строит схо-
жие планы для Грузии. В этом кон-
тексте мудрость народа становится 
ключевым фактором сопротивле-
ния. Вместо того чтобы играть по 
навязанным правилам, Грузии стоит 
укреплять свои традиции, восста-
навливать историческую справед-
ливость и демонстрировать пример 
самостоятельного выбора. Разве не 
ради этого сражались поколения, за-
щищая родную землю? Пусть каж-
дый грузин задастся этим вопро-
сом. Ответив на него объективно, 
мы можем быть уверены, что лишь 
тогда придут тот самый долгождан-
ный мир и стабильность на Южный 
Кавказ.

Политическая ситуация в со-
седней Грузии вновь обо-

стрилась. В центре Тбилиси не 
прекращаются митинги оппо-
зиции, которая все никак не мо-
жет смириться с поражением 
на недавних парламентских 
выборах. 

Роман ТЕМНИКОВ,
специально для газеты 
«Бакинский рабочий»

По официальным данным, в ходе 
митингов пострадали 113 сотрудни-
ков МВД, четверо из них остаются 
в клинике. МВД Грузии также зая-
вило, что по обвинению в нападе-
нии на сотрудников полиции и по-
вреждении предметов путем поджо-
га на акции протеста задержаны три 
человека (преступление, предусмо-
тренное Уголовным кодексом Гру-
зии, предусматривает до 7 лет лише-
ния свободы), 224 человека задер-
жаны в административном порядке.

Своей оценкой происходящего 
в Грузии в эксклюзивном интервью 
газете «Бакинский рабочий» поде-
лился грузинский политолог, экс-
перт Вахтанг Мгеладзе.

- С чем связаны проходящие 
в Тбилиси митинги оппозиции и мо-
гут ли они привести к очередно-
му майдану?

- Нынешняя волна совсем не по-
хожа на предыдущую. Ведь после 
оглашения результатов выборов тоже 
были выступления. Но тогда оппози-
ции не удалось мобилизовать народ. 
Люди не вышли на улицы в защиту 
кресел оппозиционеров. Результаты 
выборов более или менее соответ-
ствовали их ожиданиям, большин-
ство и не рассчитывало на смену вла-
сти. Многие проголосовали за ны-

нешнюю оппозицию только потому, 
что протестному избирателю голо-
совать было больше не за кого. Так 
они выразили свое недовольство су-
ществующим положением дел. Были 
и те, кто сознательно проголосовал 
за оппозицию, не испытывая к ней 
симпатий, только ради того, чтобы 
в стране сохранился какой-то ба-
ланс сил. Власть - дело такое, легко 
сносит крышу. 

Сейчас возникают устойчивые 
ассоциации с майданом. Методичка 
в целом схожая. Но есть свои нюансы. 
Может ли такая ситуация привести 
к смене власти? Да, вполне. Оппози-
ция и ее иностранные покровители 
требуют проведения повторных вы-
боров. В числе прочих требований 
- создание технического кабинета, 
который-де займется переформа-
тированием избирательной адми-
нистрации и органов власти. При-
чем сами выборы должны пройти 
под контролем иностранных над-
зирателей. По сути, это установле-
ние оккупационного режима. Если 
власть пойдет на уступки, то это бу-
дет означать ее слабость, что немину-
емо приведет к ее поражению, пра-
вящая партия просто не дотянет до 
самих перевыборов.

- Оппозиция продолжает бой-
котировать заседания парламента 
нового созыва. Не приведет ли это 
к политическому кризису в стране?

- С юридической и даже с мо-
ральной точек зрения их бойкот не 
имеет никакого значения. Оппози-
ция уже проделывала такие трюки 

после прошлых выборов и как раз 
здесь нет ничего нового. Таким об-
разом, политический кризис в стра-
не отсутствует, но зато имеется си-
стемный и геополитический кри-
зис. Что намного серьезнее.

Обратите внимание, что послу-
жило триггером новой волны эскала-
ции. Все началось с того, как власть 
помянула всуе священную корову 
евроинтеграции. Премьер-министр 
Ираклий Кобахидзе заявил, что гру-
зинская сторона не будет ставить 
вопрос об открытии переговоров 
о вступлении в ЕС до 2028 года. Это-
му предшествовало интервью спике-
ра парламента Шалвы Папуашвили. 
Он доходчиво объяснил, что всту-
пление в ЕС имеет как свои плюсы, 
так и минусы. Тут вообще была чи-
стая прагматика - судьба безвизового 
режима и свободной торговли с тре-
тьими странами и т.д. Вывод про-
стой - в процессе переговоров долж-
ны быть учтены интересы Грузии. 

Между тем на 19-20 декабря 2024 
года намечено заседание Европейско-
го совета. Все ждут, что на нем Тби-
лиси получит выволочку от Брюс-
селя. Но грузинский премьер уже 
предупредил, что страна не будет ло-

миться в и без того закрытую дверь. 
В ответ евробюрократия пытается 
дать нагоняй и использовать данное 
заявление Кобахидзе как повод для 
инспирации недовольства внутри 
страны. Но тут строгого наставни-
ка просто взяли и послали куда по-
дальше. В дебрях евробюрократии 
моментально припомнили слова гла-
вы Еврокомиссии Урсулы фон дер 
Ляйен о том, что Грузия принадле-
жит Европейскому Союзу. В те не-
давние времена в Тбилиси еще не 
воспринимали подобное заявление 
в качестве оскорбления. Хотя, конеч-
но, Грузия принадлежит грузинско-
му народу, а не ЕС или кому-то еще. 
Точно так же, как и родина Урсулы 
фон дер Ляйен принадлежит немец-
кому народу, а вовсе не евробюро-
кратии. Так что тут даже важнее не 
то, что именно сказал, а кто имен-
но сказал. Центральная идея пра-
вящей ныне в Грузии партии стро-
илась на мечтаниях о светлом ев-
ропейском будущем. Если еще при 
Михаиле Саакашвили роль первой 
скрипки играли США, то с прихо-
дом к власти Бидзины Иванишвили 
на главные роли вышел ЕС. Имен-
но при «мечтателях» был подписан 
договор об ассоциации с ЕС, введен 
безвизовый режим, а стране присво-
или статус кандидата. А автором той 
самой 78-й статьи Конституции Гру-
зии о евроатлантическом курсе, ко-
торой сейчас размахивают еврове-
рующие, является не кто иной, как 
тот же Ираклий Кобахидзе. Поэто-
му нынешний резкий разворот вер-
хушки «Грузинской мечты» вызыва-
ет недопонимание среди избирате-
лей и евроверующих однопартийцев. 

- Срок пребывания на своем по-
сту действующего президента Гру-
зии Саломе Зурабишвили подходит 
к концу. Однако она не собирает-
ся покидать президентское кресло, 
хотя скоро пройдут новые выборы 

президента и уже ясно, что прези-
дентом станет новый человек. На 
что в таком случае она надеется?

- Хороший вопрос. Без пяти ми-
нут просроченная президентка пы-
тается взять в руки штурвал «Тита-
ника» старорежимной оппозиции. 
Она нужна им, чтобы придать про-
цессам хоть какой-то вид законно-
сти с легким налетом легитимности. 
Не забывайте, что она еще и вер-
ховный главнокомандующий. Да, ее 
личный авторитет в стране невысок. 
Но кандидатура бывшего футболи-
ста Михаила Кавелашвили играет 
ей на пользу. К тому же пока у нее 
есть официальный статус. Оппози-
ция изначально готовилась вовсе не 
к выборам, а к политическому кри-
зису. Благодаря поддержке своих за-
рубежных покровителей и пользу-
ясь щедрыми дарами власти в виде 
критических ошибок, они вполне 
могут расшатать лодку. Тут и двой-
ная игра, и перебежчики. В конце 
концов, вероятность военного пере-
ворота тоже никто не отменял. Для 
удара ниже пояса достаточен всего 
один батальон, выполняющий при-
каз верховного главнокомандующе-
го. Глядишь, а там и добровольцы 
подтянутся, и грузинские легионе-
ры с Украины приедут. Другое дело, 
что силовой захват власти и ее удер-
жание - это две совершенно разные 
вещи. Внутреннего сопротивления 
и внешних факторов никто не отме-
нял. К тому же география тоже не 
благоволит. Да и времена сейчас со-
всем другие. Таким образом, к во-
жделенным выборам в стране мо-
жет просто не остаться ни правящей 
партии, ни оппозиционных движе-
ний, ни даже их членов.

- Государственный департамент 
США распространил заявление, в ко-
тором говорится о приостановке 
режима стратегического партнер-
ства с Грузией. Как это отразится 

на положении страны на между-
народной арене?

- Это был прощальный подарок 
американских демократов своим не-
олиберальным собратьям из евро-
бюрократии. Стратегическое пар-
тнерство с США не принесло Грузии 
ни безвизового режима, ни условий 
свободной торговли, ни даже пря-
мых авиаперелетов. Кстати, было 
множество программ как раз в пла-
не оснащения и подготовки армии. 
Но страна платила за них кровью, 
взяв на себя контрибуцию по отправ-
ке грузинских военных в горячие 
точки мира. В заявлении Государ-
ственного департамента США пря-
мым текстом указано, что Грузию 
наказали за то, что она не отдалась 
в объятия Бастиона против Крем-
ля в лице Европейского Союза. Но 
позвольте, если ЕС - это Бастион, то 
кто тогда мы? География в помощь. 
Фронт? Спасибо, такая европейская 
перспектива нам не нужна. Грузин-
ские власти не скрывают того, что 
рассчитывают перезагрузить отно-
шения с США уже при новой адми-
нистрации Белого дома, заступаю-
щей в начале 2025 года. Избранный 
президент Дональд Трамп обещал 
сделать Америку вновь великой. Но 
для того, чтобы это сделать, нужно 
часть величия отнять у кого-то дру-
гого. Похоже, что крайним вполне 
может оказаться Евросоюз. Новые 
власти США не скрывают того, что 
все проблемы в Европе - это пробле-
мы не США, а ЕС. Они также завя-
зывают с зелеными мантрами, на-
мерены наращивать добычу неф-
ти и газа и вести торговые войны. 
США заинтересованы продавать Ев-
ропе свои нефть и газ, к тому же по 
высоким ценам. Конкуренты в этом 
им не нужны. Нефть и газ, идущий 
транзитом через Грузию, - вовсе не 
исключение.

Москва

Грузия сегодня оказалась 
в роли актера, чей сцена-
рий пишут за океаном, 
а за кулисами раздают-
ся аплодисменты тех, 
кто видит в этой по-
становке не трагедию 
народа, а триумф соб-
ственных амбиций
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Евроверующие против евроскептиков
Нынешняя волна совсем не похожа на предыдущую

Работа 
вместо 

шантажа  
Ираклий Кобахидзе: 

Интеграция в ЕС - 
главный 

внешнеполитический 
приоритет 

Главным внешнеполитиче-
ским приоритетом Грузии 
является интеграция в Ев-
росоюз. Здесь, как вы знае-
те, у нас амбициозные планы 
и серьезные задачи, заявил 
грузинский премьер Ираклий 
Кобахидзе на заседании пра-
вительства, сообщают гру-
зинские СМИ.

«Согласно нашей правитель-
ственной программе, к 2028 году 
Грузия должна выполнить более 
чем 90% взятых обязательств в свя-
зи с ассоциацией с ЕС и свобод-
ной торговлей, и эти обязатель-
ства обязательно будут выполне-
ны», - сказал он.

Премьер-министр отметил, 
что также есть надежда на суще-
ственную перезагрузку отноше-
ний Грузии с Евросоюзом и США.

«На пути интеграции Грузии 
в Европу создавались искусствен-
ные препятствия. Был серьезный, 
грубый шантаж. Работа вместо 
шантажа - это наш подход, и мы 
обязательно должны продолжить 
путь в направлении, называемом 
полной интеграцией Грузии в Ев-
ропейский Союз», - резюмировал 
И.Кобахидзе.

Отдел политики

Вахтанг Мгеладзе:

Грузия принадлежит грузинскому народу, 
а не ЕС или кому-то еще. Точно так же, 
как и родина Урсулы фон дер Ляйен при-
надлежит немецкому народу, а вовсе не ев-
робюрократии
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COP29: поворотный пункт 
климатической дипломатии

Не удивляет тот факт, что под 
опытным и беспристрастным ру-
ководством нашей принимающей 
страны конференция ООН по во-
просам изменения климата вышла 
на решение совокупности проблем-
ных нюансов, мешающих формиро-
ванию структуры общего углерод-
ного рынка. 

Несмотря на масштабную и ор-
ганизованную кампанию шантажа 
и клеветы, Азербайджан смог добить-
ся исторических результатов на пере-
говорах по климату, констатировал 
Президент Ильхам Алиев. Руковод-
ствуясь приоритетом солидарности 
во имя зеленого мира, Азербайджан 
выступил честным посредником, ис-
пользуя все возможности для бес-
пристрастного содействия успеш-
ным и эффективным переговорам. 
«На протяжении всего процесса мы 
призывали к достижению результа-
та, учитывающего потребности раз-
вивающихся стран, в частности, 
малых островных развивающихся 
и наименее развитых государств, 
поскольку они несут основное бре-
мя климатических изменений и стал-
киваются с экзистенциальной угро-
зой. Мы также продемонстрировали 
солидарность с народами и региона-
ми, оказавшимися во власти эколо-
гических проблем, усугубляемых ко-
лониальным правлением», - говорит-
ся в публикации азербайджанского 
лидера по случаю окончания меж-
дународного мероприятия. 

СОР29 получила признание деле-
гатов бакинской конференции - ми-
ровые лидеры, представители меж-
дународных организаций и эксперты 
по климату высоко оценили резуль-
таты прошедшего саммита, справед-

ливо именуя их новой и поворот-
ной точкой в глобальной климати-
ческой политике и той основой, где 
будет выстраиваться новый, гораздо 
более амбициозный путь к зелено-
му будущему. Впредь эта задача ста-
нет заметно проще для всех сторон 
климатического саммита ООН, по-
скольку в Баку удалось определиться 
с главной задачей - делегаты достигли 
компромисса по наиболее важным 
моментам напряженных обсужде-
ний по климату, делится впечатле-
ниями по итогам саммита бывший 
замминистра обороны ФРГ и один 
из ведущих экспертов страны в обла-
сти энергетики Фридберт Пфлюгер. 

«Было, наконец, достигнуто со-
глашение по новой цели глобально-
го климатического финансирования 
для развивающихся стран Глобаль-
ного Юга в размере $1,3 трлн, пред-

назначенных к выделению из госу-
дарственных и частных источников», 
- информирует он, отмечая впечатля-
ющие результаты COP29 в Баку и осо-
бую роль в этом процессе успешно 
согласованных стандартов глобаль-
ной системы торговли выбросами. 
К этому остается добавить достаточ-
но противоречивый ход перегово-
ров, поскольку на кону стояла не-
легкая задача: делегатам предсто-
яло обговорить весьма непростой 
финансовый вопрос. Отсюда не по-
кидавшие стороны и самого немец-
кого респондента опасения неудачи: 
«После длительных дипломатических 
переговоров президент COP29 Мух-
тар Бабаев с гордостью объявил об 
этих результатах и назвал их «бакин-
ским прогрессом», а делегатам уда-
лось избежать провала, казавшего-
ся неизбежным в последние дни», - 
отметил он. 

Успех Бакинского климатического 
саммита уникален еще и тем, что ре-
шения по ключевым вопросам удер-
жания глобальных температур при-
нимались в очень непростое время 
геополитического обострения и ме-
няющихся стратегических акцентов 

в Европе. Страны европейского объ-
единения усилили инвестиции в обо-
рону, а результаты американских вы-
боров, кстати, совпавших с перего-
ворным процессом в Баку, многие 
международные аналитики связы-
вают с ревизией участия США в Па-
рижском соглашении по климату. 
«США объявили о выходе из про-
цесса СОР, и во многих странах на 
первый план выходят другие поли-
тические приоритеты: оборона, ин-
фраструктура, социальные системы, 
образование, - поясняет Пфлюгер 
специфику нынешней международ-
ной ситуации. - Средства ограниче-
ны, а защита климата занимает по-
следнее место в списке обществен-
ных забот, что в целом наблюдается 
в ЕС и Германии».  

В подобной непростой ситуации 
прогресс по наиболее сложным во-
просам климата в Баку можно счи-
тать победой страны - хозяйки COP29. 
Говоря по сути, такая непростая за-
дача оказалась реальностью всеце-
ло благодаря организаторскому та-
ланту политического руководства 
страны, ее солидарности с народами 
и регионами, несущими бремя эко-
логических проблем, усугубляемых 
колониальным правлением. На про-
тяжении всей конференции офици-
альный Баку призывал учитывать 
потребности развивающихся стран, 
особенно малых островных разви-
вающихся и наиболее уязвимых го-
сударств. Не случайно в рамках Ба-
кинской сессии COP была достигну-
та ключевая задача именно в этом 
русле мировых проблем, и именно 
по инициативе Азербайджана уда-
лось привести в действие Фонд для 
возмещения потерь и ущерба. Ведь 
известно, что богатые страны с вы-
соким уровнем потребления загряз-

няют окружающую среду намного 
сильнее, в пересчете на душу насе-
ления они производят больше всего 
выбросов. Причем в гонке возмож-
ностей развитые государства распо-
лагают деньгами и технологиями для 
активной перестройки своих эконо-
мик и поддержки на этом пути бед-
ных и развивающихся государств. 

«В Баку мне неоднократно задава-
ли вопросы о том, насколько важно 
для нас защитить глобальный кли-
мат, учитывая, что Урсула фон дер 
Ляйен и Олаф Шольц отменили свои 
визиты на СОР, - делится Фридберт 
Пфлюгер. - Во время своего корот-
кого визита в Баку Анналена Бербок 
открыто воспользовалась этой воз-
можностью для начала своей пред-
выборной кампании и предприняла 
необычно прямую атаку на прези-
дентство СОР, заявив, что оно, яко-
бы, хочет выбить почву из-под ног 
развивающихся стран. Это вызва-
ло серьезное недовольство. Оконча-
тельные результаты показывают, на-
сколько несправедлива ее критика». 

В год геополитической раздро-
бленности многие сомневались, что 
Азербайджан сможет обеспечить кон-
сенсус, но сильно ошиблись, а сам-
мит в Баку навсегда изменил архи-
тектуру глобального климатического 
финансирования. Достигнутые со-
глашения помогут развивающимся 
странам в их борьбе с негативными 
последствиями климатических изме-
нений, поэтому бакинский прорыв 
можно по праву считать триумфом 
многостороннего сотрудничества, 
а COP29 стал поворотным пунктом 
климатической дипломатии. 

По словам Президента Ильхама 
Алиева, это наследие положитель-
но повлияет на будущие глобальные 
действия по климату. 

Начало новой эры в клима-
тическом финансировании 

- таково мнение авторитетных 
аналитиков о результатах, до-
стигнутых на Бакинской конфе-
ренции COP29. И действитель-
но, на саммите были достигну-
ты исторические соглашения, 
которые станут важной вехой 
на пути к устойчивому зелено-
му будущему планеты. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

На COP29 объем климатическо-
го финансирования был увеличен 
в три раза - $300 млрд, и это важ-
ный шаг вперед. Достижение новой 
коллективной количественной цели 
поможет наиболее уязвимым раз-
вивающимся странам противосто-
ять негативным последствиям кли-
матических изменений. За две не-
дели проведения саммита удалось 
значительно укрепить международ-
ное сотрудничество в сфере эколо-
гии и внедрить важные инициативы. 

Азербайджан, как государство, 
принимавшее саммит, внес ценный 
вклад в глобальную повестку дня, 
связанную с изменением климата. 
COP29 можно охарактеризовать как 
самый настоящий прорыв в клима-
тической дипломатии, ведь помимо 
принятия новой финансовой цели 
его итогами стали создание Бакин-

ской дорожной карты адаптации, 
институционализация Фонда для 
возмещения потерь и ущерба, пол-
ное введение в действие ст.6 Париж-
ского соглашения. 

Эколог, председатель Совета по 
«зеленому» строительству Фуад Ба-
гиров в беседе с нашим корреспон-
дентом подчеркнул высокий уровень 
проведения Азербайджаном COP29 
и достигнутых соглашений. «Уда-
лось достигнуть договоренностей 
во многих сферах, имеющих стра-
тегическое значение как для наше-
го региона, так и для всей планеты, 
- констатирует собеседник. - При-
чем на передний план выходит по-
литическая составляющая, а не эко-
логическая. Начиная с первых ме-
ханизмов, связанных с Киотским 
протоколом, и заканчивая Париж-
ским соглашением 2015 года, боль-
шое внимание уделялось политиче-
ским факторам, и многое зависит 
как раз от политиков, а не экологов. 
Но при этом преследуются именно 
цели защиты окружающей среды». 

Исторически Европа оказалась 
раньше задействована в перефор-
матировании экономики с сельско-
хозяйственной на промышленную, 
говорит Ф.Багиров. «Ведь именно 
в Европе произошла промышленная 
революция. Это позволило Старо-
му Свету выйти на более высокий 
уровень развития, - поясняет экс-

перт. - Промышленность в десятки 
раз более эффективна, чем сельское 
хозяйство, но постиндустриальная 
деятельность, к которой относят-
ся консалтинг, образование, наука 
и другие, в свою очередь намного 
более эффективны, чем промыш-
ленная деятельность. Когда Евро-
па пришла к осознанию этого, на-
чалось перемещение заводов и фа-
брик в развивающиеся страны Азии. 
Так Европа и Америка стали гене-
раторами идей, а в Азии занима-
ются преимущественно активным 

производством. Правда, в Америке 
ситуация выглядит несколько ина-
че: там в разных городах применя-
ют разные подходы». 

Основная задача многих меж-
дународных соглашений, прини-
маемых в последнее время, - дать 
развивающимся странам возмож-
ность достичь уровня развитых, го-
ворит Ф.Багиров: «Сейчас склады-
вается не совсем справедливая си-
туация, так как у одних государств 
было больше шансов для развития, 
чем у других. Разработка механиз-

мов перераспределения богатств от 
развитых к развивающимся стра-
нам для компенсации их потерь, свя-
занных с экологическими ограни-
чениям и рисками, сейчас являет-
ся главной проблемой. Например, 
США - наряду с тем, что являются 
постиндустриальной страной, еще 
и развитая индустриальная держа-
ва. Они производят большое коли-
чество нефти, стали и др. Скажем, 
если Калифорния является постин-
дустриальным штатом, то другие 
штаты и города живут за счет про-
мышленного производства. Кста-
ти, Киотский протокол предусма-
тривает введение штрафов и санк-
ций, но все эти меры были бы куда 
более эффективны, если бы к нему 
присоединились США, но они этого 
не сделали. Тем не менее, несмотря 
на то, что позиция разных стран по 
тем или иным вопросам может не 
совпадать, они стараются находить 
решения для устойчивого будуще-
го планеты, и проведение COP29 
это еще раз продемонстрировало». 

По убеждению эксперта, догово-
ренность развитых стран выделять 
$300 млрд ежегодно развивающим-
ся странам на борьбу с последстви-
ями изменения климата - большое 
достижение COP29. Это реальный 
финансовый механизм, который по-
зволит снизить финансовую нагруз-
ку развивающихся стран и позво-

лит им больше внимания уделить 
решению экологических проблем. 

«Безусловно,  велика роль в этом 
Азербайджана, который активно 
поддерживает «зеленые» инициати-
вы, а также страны, нуждающиеся 
в поддержке в борьбе с изменени-
ем климата, - подчеркивает Ф.Ба-
гиров. - На протяжении последних 
десятилетий наша страна является 
лидером Движения неприсоедине-
ния и отстаивает на всех площад-
ках потребности развивающихся, 
в частности, малых островных госу-
дарств, которые нуждаются в реаль-
ной финансовой помощи. Законо-
мерно, что на COP29 были приняты 
знаковые документы и соглашения, 
которые во многом определят даль-
нейший «зеленый» курс Земли. Ба-
кинский саммит запомнится всему 
миру своей эффективностью, ведь 
на нем удалось заметно продвинуть-
ся в решении глобальных климати-
ческих проблем. Эстафету у Азер-
байджана в следующем году примет 
Бразилия, где пройдет 30-й юбилей-
ный COP, на который также возла-
гаются большие надежды», - ска-
зал эколог. 

В течение года Председательство 
COP29 продолжит свою работу, ока-
зывая поддержку будущему предсе-
дательству Бразилии на COP30 и вы-
страивая партнерские отношения 
между конвенциями Рио. 

Цели достигнуты
На COP29 приняты судьбоносные для планеты решения

На прошедшем в Баку COP29 удалось до-
стигнуть договоренностей во многих сфе-
рах, имеющих стратегическое значение как 
для нашего региона, так и для всей планеты

В год геополитической 
раздробленности многие 
сомневались, что Азер-
байджан сможет обеспе-
чить консенсус, но силь-
но ошиблись

Дети и молодежь менее всего ответствен-
ны за проблему климатического кризи-
са, однако именно эта категория насе-
ления наиболее подвержена влиянию 
изменения окружающей среды.

Об этом пишет газета Milliyet (2 декабря 
с.г.), опубликовавшая интервью с молодеж-
ными активистами - участниками 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата (COP29) 
в Азербайджане.

Издание отмечает, что молодое поколе-
ние граждан готово к большему вкладу в эко-

логическую повестку стран, призывая ру-
ководящих лиц к незамедлительным шагам 
в борьбе с изменением климата.

«Климатические послы» Турции - сту-
дентка Университета Йедитепе Назья Юрек 
и учащийся Университета Бахчешехир Камиль 
Корай Эрйылмаз назвали программу COP29 
«весомым вкладом в расширение кругозора 
и накопления опыта в экологической сфере».

«Уверена, что молодежь может сыграть 
большую роль в противодействии изменени-
ям климата. В последние годы участие моло-
дого поколения в жизни обществ возрастает 
во всем мире, однако мы все еще далеки от 

желаемого уровня», - отметила Назья Юрек.
В свою очередь Камиль Корай Эрйылмаз 

подчеркнул значимость формирования у мо-
лодого поколения представления о необхо-
димости максимального вклада в устойчивое 
развитие своих стран. Он призвал к актив-
ной поддержке проектов, исследований и ка-
рьерных программ в экологической сфере: 
«Жизненно важно поддерживать как частные 
инициативы, так и деятельность компаний 
в сфере возобновляемых источников энер-
гии, а также защиты экологии и совершен-
ствования аграрных технологий».

К слову, по состоянию на 2024 год, «кли-

матическими послами» Турции являются 175 
студентов из десятков вузов страны в воз-
расте от 18 до 25 лет. Столько же учащихся 
включены в резервный список послов. Дви-
жение создано в 2021 году под патронажем 
Министерства окружающей среды, градо-
строительства и изменения климата Турции.
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Трибуну климатическим послам!
Молодежные активисты Турции: COP29 - весомый вклад в экологическую сферу

Свет 
завтрашнего дня

Schlumberger окажет 
поддержку SOCAR 

по изучению 
потенциала геотермальной 

энергии в Карабахе 
и Восточном Зангезуре

Дочерняя компания Азербайджан-
ской государственной нефтяной 
компании - SOCAR Green будет 
осуществлять совместную деятель-
ность с американской компани-
ей Schlumberger (SLB) по всесто-
роннему изучению геотермаль-
ного энергетического потенциала 
в Карабахском и Восточно-Зан-
гезурском экономических райо-
нах, сообщили в Азербайджан-
ской государственной нефтяной 
компании (SOCAR).

В то время, когда возобновляе-
мые источники энергии широко ис-
пользуются и поощряются в глобаль-
ном масштабе, использование геотер-
мальных источников энергии имеет 
важное значение.

SOCAR публично объявила о сво-
их целях декарбонизации в рамках 
COP28: «Одной из основных целей, 
стоящих перед нами для достижения 
этих целей и обеспечения эффектив-
ного энергетического перехода, яв-
ляется расширение использования 
альтернативных и возобновляемых 
источников энергии.

В связи с этим, во время COP29 
между компанией SOCAR Green и аме-
риканской компанией SLB был подпи-
сан Меморандум о взаимопонимании 
по совместному изучению потенци-
ала геотермальной энергии в Азер-
байджане. Этот меморандум пред-
усматривает поощрение сотрудни-
чества между сторонами в области 
возобновляемых источников энер-
гии, особенно в области геотермаль-
ной энергии.

В соответствии с соглашением, 
в Карабахском и Восточно-Зангезур-
ском экономических районах, а так-
же в других регионах Азербайджана 
предполагается осуществление со-
вместной деятельности в таких на-
правлениях, как комплексное изуче-
ние геотермального энергетическо-
го потенциала, выбор приоритетных 
направлений, оценка ресурсов, про-
ведение предварительного техни-
ко-экономического обоснования, 
проектирование и т.д.

Это сотрудничество не только 
способствует достижению Азербайд-
жаном целей «зеленой» энергии, но 
и является важным шагом для рас-
ширения возобновляемых источни-
ков энергии и сокращения выбросов 
углерода.  Оно еще раз продемонстри-
рует формирование положительно-
го имиджа SOCAR в области декар-
бонизации в глобальном масштабе, 
а также вклад SOCAR в энергети-
ческий переход», - говорится в со-
общении.

Отдел экономики
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На протяжении веков азер-
байджанский народ дарил 

миру замечательных писателей 
и поэтов. В современной ли-
тературной среде засияла еще 
одна звезда - поэтесса Лала Га-
санова, которая, несмотря на 
свой молодой возраст, уже член 
Союза писателей Азербайджа-
на. Ее стихи - это философские 
размышления о жизни, време-
ни, духовном росте человека.

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий» 

С Лалой Гасановой мы познако-
мились год назад на одном из лите-
ратурных вечеров. Эта энергичная, 
общительная и обаятельная девуш-
ка всегда привлекала мое внимание. 
Зная не понаслышке о ее творче-
стве, хочу познакомить с ней и на-
ших читателей. 

- Я уже двенадцать лет пишу сти-
хи, - рассказывает Лала Гасанова. 
- И хотя 70% моих стихов на рус-
ском языке, стараюсь параллельно 
писать и на азербайджанском, что-
бы донести свои мысли до большей 
аудитории.

Этот год для меня весьма знаме-
нательный. 19 февраля 2022 года при 
Клубе дружбы народов Азербайд-
жана и России был открыт литера-
турный проект, который уже более 
двух лет развивается при Русском 
доме в Баку. Благодарна руковод-
ству Русского дома, они поддержали 
меня и создали условия для прове-
дения мероприятий, способствую-
щих развитию талантливой моло-
дежи и оказанию поддержки для 
реализации себя в творчестве. Про-
ект набрал большую аудиторию, из-
вестные писатели и поэты посеща-
ют наши мероприятия. Среди них 
Чингиз Абдуллаев, Натиг Расулза-
де, другие поэты и писатели - члены 
Союза писателей Азербайджана. Не-
которые из них, такие как Аладдин 
Якубов, Саида Субхи, Сахиб Маме-
дов и другие, провели мастер-клас-
сы с участниками проекта. Это по-
могает молодежи не только делиться 
своим творчеством, но и совершен-
ствовать свое мастерство. Ведь им 
предоставлена уникальная возмож-
ность получить ответы на интере-
сующие их вопросы от именитых 
профессионалов. 

- Расскажите о себе… 
- Я родилась в семье педагогов. 

Мой прадедушка преподавал химию, 
был заслуженным педагогом. Моя 
мама, кладезь информации, по пер-

вому образованию - экономист, по 
второму - педагог. Она рассказыва-
ла, что у нас в роду были и инжене-
ры, и педагоги, и фармацевты, но 
никогда не было поэтов. Во мне те-
чет азербайджанская, русская, гру-
зинская, польская, казачья (терские 
казаки) и иранская кровь.

Это интервью состоялось в  
ноябре прошлого года, тогда поэтес-
са поделилась своей тайной - в ок-
тябре 2023 года она стала членом 
Союза писателей Азербайджана, но 
в силу своей скромности не огла-
шала эту новость, потому что ни-
чем не желала отличаться от участ-
ников литературного проекта, ко-
торым руководит, хотела быть со 
всеми наравне. Моя героиня пишет 
стихи, мечтает достичь определен-
ных высот в этой сфере. 

- Мало мечтать, - говорит Лала, 
- надо действовать, поэтому всего 
я достигаю своим трудом, усердно 
работаю. Я была безгранично рада, 
когда моя кандидатура на вступле-
ние в Союз писателей Азербайд-
жана была одобрена и утверждена, 
и считаю, что это не только показа-
тель моего признания как поэтес-
сы, главное то, что я действитель-
но развиваюсь и помогаю разви-
ваться другим.

Хочется верить, 
что души крылаты

Лала Гасанова: По жизни я все время бегу, 
хочу успеть многое сделать

Она опередила и вопро-
сы, которые решали на 
Климатической конфе-
ренции СОР29, недавно 
проведенной в Азербайд-
жане: «Люди застроили 
полнеба, еще свежа вода 
родника, а мы уничто-
жаем ее слепо»
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Есть на карте Азербайджана 
место, которое сверкает слов-

но драгоценный камень в коро-
не. Это Лачин, тот самый леген-
дарный край, который, пройдя 
через годы горечи и испытаний, 
вновь обрел свое законное ве-
личие.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Здесь, среди величественных гор 
и кристально чистых источников, воз-
вышается корона Восточного Зан-
гезура, отражая свет справедливо-
сти, свободы и созидания.

Дата 1 декабря 2020 года - но-
вая глава в летописи азербайджан-
ского народа. Этот день символи-
зирует не только военную победу, 
но и возвращение к истокам, к род-
ным землям, которые десятилетиями 
оставались под гнетом оккупации. 
Лачин, как древний воин, вновь под-
нялся во весь рост благодаря героиз-
му солдат Азербайджанской армии 
и мудрому руководству Президен-
та, Верховного Главнокомандующего 
Вооруженными силами Президента 
Ильхама Алиева, чье видение и твердая 
воля привели страну к этой Великой  
Победе над армянскими оккупантами.

Лачинский район, освобожден-
ный 1 декабря в соответствии с исто-
рическим трехсторонним Заявлени-
ем от 10 ноября 2020 года, стал пер-
вым звеном завершения процесса 
восстановления территориальной 
целостности Азербайджана. Это со-
бытие ознаменовало новый этап в со-
временной истории нашей страны, 
укрепив ее геополитические и гео-
экономические позиции.

Лачин, являясь одним из семи 
районов, исторически прилегающих 
к бывшей «НКР» Азербайджанской 
Республики, всегда играл стратеги-
ческую роль. На следующий же день 
после освобождения города Шуша 
9 ноября героическая Азербайд-
жанская армия, продвигаясь с не-

преклонной уверенностью, освобо-
дила ключевые села Лачина - Гюле-
бирд, Сафиян и Тюрклер. Это создало 
благоприятные условия для полно-
го освобождения района от армян-
ской оккупации.

Лачин, будучи географической 
точкой на карте мира, в то же вре-
мя является культурным, истори-
ческим и стратегическим центром, 
пульсирующим сердцем Восточно-
го Зангезура. Еще в древние времена 
эта земля хранила сказания о муже-
стве и славе. Здесь на каждом шагу 
дышат прошлым древние албанские 
монастыри, величественные крепо-
сти и гробницы, которые являют-
ся немыми свидетелями эпох, ког-
да Лачин был одним из духовных 
маяков Кавказа.

Когда в 1992 году этот край ока-
зался под армянской оккупацией, его 
раны стали болью всего азербайд-
жанского народа. Враг разрушал зда-
ния и мосты, вытравлял память, пы-
тался стереть с лица земли символы 
азербайджанской идентичности. Но 

дух Лачина невозможно было сло-
мить. Даже в самые тяжелые годы 
изгнания его горы шептали о воз-
вращении, его реки пели о свобо-
де, а его гордые сыновья и дочери 
сохраняли веру в возвращение на 
родные земли.

Величие освобождения Лачи-
на невозможно переоценить. Ког-
да 1 декабря 2020 года азербайджан-
ские войска вошли в этот край, не 
только была восстановлена терри-
ториальная целостность страны, но 
и восторжествовала историческая 
справедливость. Лачин стал олице-
творением Победы Азербайджана, 
доказательством того, что даже са-
мые глубокие раны могут быть исце-
лены, если за дело берутся смелость, 
единство и любовь к своей земле.

Эта земля встретила своих ос-
вободителей, как словно давно по-
терянных сыновей. И сразу же ка-
ждая вершина, каждый ручей, ка-
ждое дерево словно ожили, чтобы 
стать частью новой главы в истории 
Азербайджана.

Сегодня Лачин переживает эпоху 
невиданного расцвета. Здесь, на ме-
сте разрушений и опустошения, за-
кладываются фундаменты будуще-
го. Новые дороги, школы, больницы, 
дома и заводы растут словно цве-
ты, проросшие сквозь пепел войны. 

Особое место в этой масштабной 
работе занимает забота о культур-
ном наследии и экологии региона. 
Восстанавливаются древние памят-
ники, возрождаются традиции, про-
кладываются экологические маршру-
ты. Лачин становится родным домом 
для своих жителей и привлекатель-
ным местом для туристов, которые 
стремятся прикоснуться к величию 
его истории и красоте его природы.

28 мая 2023 года во время встречи 
с населением, вернувшимся в город 
Лачин, Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев заявил: 
«Сегодня новый облик города Лачин 
еще раз демонстрирует, насколько 
сильна наша независимость, пото-
му что всего за 7-8 месяцев большая 
часть города полностью перестроена 
и передается в ваше распоряжение». 

Лачин - идея, мечта, воплощен-
ная в реальность. Его восстановле-
ние является очевидным доказатель-
ством того, что ничто не может зат-
мить свет истины и справедливости. 
Корону Восточного Зангезура не сло-
мили ни время, ни враг.

Глядя на возрождающийся Лачин, 
можно уверенно сказать: будущее 
здесь уже наступило. Горы, ставшие 
свидетелями трагедий и триумфов, 
сегодня приветствуют новое поколе-
ние, которое будет жить на этой зем-
ле, любить ее, защищать и созидать.

Лачин, гордо возвышаясь над Вос-
точным Зангезуром, сияет как сим-
вол несгибаемой воли азербайджан-
ского народа, как звезда, озаряющая 
путь к еще более светлым и успешным 
дням. История Лачина - это история 
всей Страны огней: история Побе-
ды, возрождения и безвозмездной 
любви к Родине.

С каждым днем набирает оборо-
ты движение за возвращение 

наших сограждан на исконные 
исторические земли в Иреван-
ской губернии. Инициирован-
ный Президентом Азербайджа-
на Ильхамом Алиевым этот важ-
ный с исторической точки зрения 
вопрос, бесспорно, несет в себе 
факторы, которые требуют еще 
большего осмысления. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Об этом наш корреспондент по-
беседовал с внуком легендарного бека 
села Зод Басаркечарского района  
Гейчинского махала Самед ага Ке-
семенли - доктором философии по 
математике, заведующим кафедрой 
«Общая и прикладная математика» 
Азербайджанского технологического 
университета Гамлетом Кесеменли. 

- Гамлет муаллим, хотелось бы, 
чтобы в начале нашей беседы вы 
рассказали читателям о том, кем 
был ваш дедушка и какие траги-
ческие события произошли в на-
чале прошлого века.

- В первую очередь необходимо 
отметить, что село Зод отличалось 
своей древней культурой, истори-
ей, архитектурой, прикладным де-
коративным искусством и народным 
творчеством. До второго десятиле-
тия XX века население села Зод со-
стояло в основном из тюрков-азер-
байджанцев. Однако начиная с се-
редины прошлого века и вплоть до 
1988 года наши соотечественники 
насильственным образом плано-
мерно изгонялись оттуда. Урожен-
цы села, в котором изначально про-
живали около 5 тыс. азербайджан-
цев, на данный момент в основном 
проживают в Гейгельском районе, 
в частности в селе Ени Зод, а так-
же в других регионах республики. 
Следует отметить, что уже в крова-
вом 1918 году наша семья и мой дед 
Самед ага были вынуждены уехать 
в Кяльбаджарский район, куда так-
же над несколькими деревнями рас-

пространялось его бекство. А в 1919 
году село, в котором тогда еще про-
живали 2 тыс. человек, было разру-
шено и сожжено, а 270 мирных жи-
телей его жестоко убиты.

- Отсюда, если можно, попод-
робнее, пожалуйста…

- В 1918 году при поддержке пол-
чищ кровопийцы Андраника и дашна-
ков-большевиков в отношении азер-
байджанского населения был учинен 
геноцид. Вырезались и сжигались це-
лые деревни. Эта планомерная поли-
тика проводилась самыми изощрен-
ными методами. Под первую волну 
обычно попали уважаемые в наро-
де люди - беки, священнослужители, 
образованная и богатая часть мест-
ного населения. Целью этой полити-
ки было обезглавить мирное населе-
ние, оставить его без необходимо-
го руководства и поддержки. Самед 
бек точь-в-точь подходил под все эти 
критерии. Грамотный, смелый, об-
разованный, обладающий огром-
ным авторитетом и к тому же ме-
ценат. Естественно, что не только 
в селе Зод, но и в округе все с ува-
жением относились к нему и без пре-
реканий исполняли его поручения 
и следовали мудрым советам. Самед 
ага одним из первых в регионе от-
крыл школу в селе, отправлял наи-
более одаренных молодых людей по-
лучать высшее образование в пере-
довые европейские университеты. 
Кроме того, каждый знал о его бес-

предельной щедрости, что вылива-
лось в широкую благотворительную 
деятельность. И все это, бесспорно, 
привлекало к нему внимание вра-
гов. Что и стало главной причиной 
притеснения и изгнания под стра-
хом смерти его самого и всей родни. 
Переехав в Кяльбаджар, он держал 
постоянную связь с односельчана-
ми, оказывал им моральную и ма-
териальную помощь. Дед также от-
правлял через своих людей послания 
армянам с целью прекращения бес-
смысленного кровопролития и вос-
становления мира на земле. 

В один день, поняв, что все его 
усилия тщетны, он единолично при-
нял решение самому приехать в Зод 
для переговоров. В последний момент 
один из местных знаменитых ашу-
гов присоединился к любимому беку. 

В центре села их ждал сам ко-
мандир вражеского отряда. После 
недолгой беседы армяне жестоко 
расправились с ашугом, привязав 
к его спине горячий самовар, а мо-
его деда убили. До сих нет точной 
информации о том, как именно был 
убит Самед ага.  

После этого у дашнаков были пол-
ностью развязаны руки. За короткое 
время они уничтожили большую часть 
населения, только некоторым удалось 
бежать. Хочу отметить тот факт, что 
до сих пор зодчане с большим ува-
жением и почтением чтут светлую 
память Самед бека. О нем написаны 
многочисленные книги, снят доку-
ментальный фильм, одной из улиц 
города Гянджа присвоено его имя. 

Уехавшие в 1988 году односель-
чане поселились в одной из деревень 
Гейгельского района и в память о род-
ном селе назвали ее Ени Зод. И это 
яркое свидетельство того, что зод-
чане никогда не смирятся с потерей 
родного дома и будут до конца от-
стаивать свое законное право воз-
вращения на историческую родину. 

- Как, по-вашему, чем приме-
чательно начавшееся движение за 
возвращение на родину?

- Бесспорно, это исторический 

процесс. Главное, что, начавшись 
по инициативе нашего уважаемо-
го Президента Ильхама Алиева, он 
с каждым днем набирает обороты 
и превращается в необратимое дви-
жение. Я очень внимательно слежу 
за прессой, в том числе за публика-
циями в вашей газете «Бакинский 
рабочий». Люди всесторонне под-
держивают этот процесс. В него вов-
лечены и стар и млад, и ученый, и ра-
бочий. Но меня, как потомка извест-
ного рода и как преподавателя вуза, 
особо радует и дает огромное удов-
летворение то обстоятельство, что 
молодежь не осталась в стороне и ста-
ла активным участником движения. 
Здесь есть и один немаловажный фак-
тор: люди в своих воспоминаниях от-
крывают доселе неизвестные факты 
о кощунствах и жестокости наших 
соседей. Это поистине уроки исто-
рии, которые лишний раз доказы-
вают истину: мы не должны забы-
вать эти кровавые страницы нашей 
истории и впредь повторять ошибок 
прошлого… 

- …и строить будущие отноше-
ния с оглядкой назад… 

- …обязательно. Я именно это 
имел в виду. Уверен, что наша стра-
на на верном пути в решении этой 
проблемы. Мировое сообщество 
должно осознать главную истину, 
что без разрешения всех проблем, 
в том числе и возвращения наших 
сограждан на исторические земли, на 
Южном Кавказе трудно будет уста-
новить прочный мир. Прекрасным 
свидетельством миролюбия наше-
го народа является тот факт, что за 
весь 30-летний исторический пери-
од оккупации наших земель именно 
Азербайджан постоянно выступал 
за всеобъемлющий мир и сотруд-
ничество. 

Народы не выбирают соседей. 
Но раз уж такое произошло, долж-
но прийти осознание реалий сегод-
няшнего дня, и во имя мира наши 
люди в конечном счете должны вер-
нуться на свои исторические земли.                                               

Гянджа

Уроки кровавой истории
Без их осознания нельзя строить никаких отношений с соседями

Корона Восточного Зангезура
Освобождение Лачина - новая глава летописи азербайджанского народа

История Лачина - это история всей 
страны: история Победы, возрождения и  
безвозмездной любви к Родине

Одним из вопросов, обсуждав-
шимся на очередном заседании 
Президиума Национальной 
академии наук Азербайджа-
на (НАНА), было выполнение 
Указа и Распоряжения Прези-
дента Ильхама Алиева от 25 
октября 2024 года о создании 
Азербайджанской националь-
ной энциклопедии.

Академик Иса Габиббейли 
отметил, что на основании Указа 
и Распоряжения главы государ-
ства в структуру Азербайджан-
ской национальной энциклопе-
дии внесены изменения и утвер-
жден новый редакционный состав. 
Эти документы имеют особое зна-
чение в плане организации в со-
ответствии с новыми требовани-
ями деятельности Азербайджан-
ской национальной энциклопедии 
в современный период.

В Научном центре «Азербайд-
жанская национальная энцикло-
педия» с 2004 года до настояще-
го времени на азербайджанском 
и русском языках издан специаль-
ный выпуск Азербайджанской на-
циональной энциклопедии, а так-
же 1-10 тома, и в настоящее вре-
мя готовится к изданию 11-й том. 
В то же время при центре идет ра-
бота над словником и статьями  

энциклопедии «Гейдар Алиев».
Выступивший по данному во-

просу сотрудник энциклопедии 
Рустам Гаджиев проинформиро-
вал о работе по подготовке энци-
клопедии «Гейдар Алиев». Он от-
метил, что энциклопедия «Гейдар 
Алиев» будет готова в 2025 году.

В своем выступлении академик 
Расим Алигулиев предложил раз-
местить в Интернете электронные 
версии Азербайджанской нацио-
нальной энциклопедии.

Учитывая вышеизложенное, 
Президиумом было принято реше-
ние об обеспечении организации 
на уровне новых требований дея-
тельности Научного центра «Азер-
байджанская национальная энци-
клопедия». 

Отдел науки

Фундаментальный источник
Энциклопедия «Гейдар Алиев» 

будет готова в 2025 году
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Хочется верить, 
что души крылаты

- Ты можешь гордиться этим. 
Чингиз Абдуллаев стал членом Со-
юза писателей Азербайджана в 30 
лет, а в 45 - народным писателем, 
а ты получила членство в Союзе 
в 26 лет - на четыре года раньше… 
осталось дело за признанием тебя 
как народного писателя, а для это-
го тебе не стоит останавливаться,  
надо расти…

 - (смущенно улыбается). В 16 лет 
я начала писать стихи, это был по-
рыв души моей. Это были больше 
философские мотивы о том, какой 
порой жизнь бывает несправедли-
вой. Они были грустные, поэтому 
мне посоветовали их как-то осве-
жить и перейти к мотивационным. 
Но это отнюдь не значило, что на 
следующий же день я стала писать 
радостные и позитивные стихи. Это 
вовсе не так. Многие полагают, что 
между физиком и лириком - поэтом 
существует большой диссонанс, но 
я считаю, что если у человека есть 
потребность, есть талант, он может 
совершенствоваться в любой сфере, 
в литературе в частности. 

- Нет преград и диссонанса меж-
ду физиками и лириками. Ломоно-
сов был химиком и писал прекрас-
ные стихи, Ибн Сина, известный 
лекарь-медик, написал научные тру-
ды по астрономии, химии, механи-
ке, но это не помешало ему оста-
вить еще и труды по философии, 
литературе, в том числе и поэзии. 
Кстати, рубаи Ибн Сины повлия-
ли на развитие арабской, иранской 
и тюркоязычной ветвей литерату-
ры, даже классик ираноязычной 
поэзии XII века Омар Хайям на-
зывал Ибн Сину своим учителем…

На шахматной доске, что 
  сотворил Аллах,
В любой игре лишь глупость, 
  жадность, страх.
Фигурки жалкие - что шах, 
 что ферзь, что пешка - 
Сыграют партию 
 и обратятся в прах.

- Вы знаете, нет ничего хуже, ког-
да кто-то критикует и, грубо говоря, 
нетактичным словом на корню губит 
чей-то талант. Я к этому очень тон-
ко отношусь. Всегда верила в себя 
и в свой талант, тогда только раскры-
вающийся. Также верю в участни-
ков своего проекта, люблю и уважаю 
каждого из них. Я и сама не достиг-
ла предела. Нет предела совершен-
ству ни у кого.

- Кем же хотела стать такая мно-
гогранная личность, как поэтесса, 
общественник-организатор Лала 
Гасанова?

- У меня всегда была одна цель - 
стать педагогом. Поэзия - мое хобби, 
то, без чего не могла и не могу жить. 
Пишу только о том, что меня трогает: 
о смысле жизни, о целях человека…

Берегите в себе человека,
Это все, что хочу я сказать.

 
Именно к этому призывает поэ-

тесса; в другом стихотворении, не-
смотря на трудности, она советует 
не поддаваться злости и гневу, а ис-
кать в себе силы подниматься все 
выше и выше: «Уметь летать с од-
ним крылом!»

- Где ты более искренняя? В ран-
них или поздних стихах?

- Во всех стихах я искренна и прав-
дива как перед собой, так и перед 
читателями. Искренность - то, что 
мною движет, и то, чем я хотела всег-
да делиться. 

Я знаю, что не всегда права. 
Господи, прости меня за это, 

- пишет она, искренне обраща-
ясь к Богу. В своих стихах она рас-
крывается и как психолог: 

Грусть прячется за громкий смех. 

Наверно, наша хрипота - 
Печали обнаженный смех.

 
Она опередила и вопросы, кото-

рые решали на климатической кон-
ференции СОР29, недавно проведен-
ной в Азербайджане: «Люди застро-
или полнеба, еще свежа вода родника, 
а мы уничтожаем ее слепо». Тема эко-
логии, сохранения природы для нее 
тоже очень важна.

- Я буду стараться развивать ее, 
есть много идей на эту жизненно важ-
ную тему. Знаете, есть люди, которые 
прочитав мои стихи, понимают, что 
они не одни пережили сложный пе-
риод в своей жизни. «Когда ты мно-
го раз страдал, тебя и дух твой не 
сломить». Считаю, что людей надо 
вовремя поддержать, мотивировать. 
Я пишу о том, что меня тревожит, 
и что беспокоит умы многих.

- «Пусть обманывать всех в на-
шей власти, / Знай, что Богу не смо-
жешь солгать». Что ты хотела этим 
сказать?

- Когда человек совершает какой-то 
негативный поступок по отноше-
нию к кому-либо, он должен знать: 
невозможно солгать Богу, потому 
что Он у нас внутри.

- Здесь у тебя тоже очень мощ-
ная строка: «Полноценным ему 
все ж не стать». Ты своими стиха-
ми призываешь к Богу?..

- В некоторых стихах я наме-
ренно делаю отсылку к Богу, чтобы 
люди задумались о том, что они тво-
рят. Мои стихи читают правильные 
люди, которые поступают в жизни 
по совести. А есть те, которым нуж-
но это прочитать, если они еще не 
знакомы с ними. В священном Ко-
ране написано, что к Богу приходят 
те, кому Он позволяет исправиться 
и приблизиться к себе.

- Как достучаться до тех, кото-
рым нужно это прочитать? 

- Всему свое время. Когда насту-
пит нужный момент, тогда и встре-
тят такие люди мои строки, задума-
ются и осознают. На мой взгляд ни-
когда не поздно исправить ошибки, 
исправиться самому.

Жизнь настолько быстротечна,
Что не сосчитать веков…

- Жизнь одна и каждому выде-
лен свой срок… А ты о каких ве-
ках писала: календарных, астро-
номических или людских жизнен-
ных веках?

- По жизни я все время бегу, хочу 
успеть многое сделать. Я думала о том, 
как жаль, что людям порой не хва-
тает времени для достижения важ-
ных целей. Эти строки подталкива-
ют людей к действию, к активности, 
дают понять: никогда не поздно на-
чать, но нельзя забывать, что жизнь 
коротка… 

- Нельзя объять необъятное - 
закон физики, хотя у Насими, пусть 
теоретически, это получилось: «Во 
мне вместятся оба мира...» 

- Для нас сегодня актуальны все 

те же вопросы, что были и на про-
тяжении многих веков. Нельзя от-
кладывать все на завтра.

- Ты сильная натура?
- Да!
- В чем твоя сила?
- В том, что никогда не сдаюсь. 

Падая встаю. Моя сила в том, что 
сама справляюсь со всеми трудно-
стями в жизни. Я требовательна толь-
ко к самой себе, ну и, конечно, всег-
да верю в хорошее. Вы знаете, порой 
люди стараются критиковать, пере-
крыть воздух, но я никогда не от-
ступаю от своей цели. Именно это 
в какой-то степени сделало меня той, 
кем я являюсь. Многим не нравит-
ся, что есть кто-то лучше них, кто-
то справедливее, кто-то ярче. Осо-
бенно сложно пробиться женщинам.

Недавно Лала Гасанова подго-
товила музыкально-литературный 
вечер о поэтессах Азербайджана  
(«Поэзия начинается с колыбель-
ной», БР, №210, 12 ноября), и в бесе-
де со мной созналась, что ее более 
всех впечатлила Мехсети Гянджеви: 
«Всегда нужно идти к своей мечте 
и делиться творчеством, превозмо-
гая трудности и преграды. Мехсети 
была единственной женщиной-по-
этессой, кого допускали к участию 
в меджлисах наравне с мужчинами. 
Это большое достижение для того 
времени, ХII века». 

- Лала, ты больше физик, педа-
гог, музыкант, поэт или?..

- Я - путеводитель, который по-
могает продвижению талантливых 
людей. Я решила стать той, кто при-
ложит все усилия, чтобы помочь дру-
гим, в этом моя миссия - помогать, 
направлять и вдохновлять.

Великая Победа в Отечествен-
ной войне 2020 года вдохновила азер-
байджанский народ, который всегда 
верил в светлое будущее. Президент 
Ильхам Алиев всегда говорит, что ве-
рит в счастливое будущее Азербайд-
жана. Он с уверенностью утвержда-
ет, что наша страна и впредь будет 
развиваться и укрепляться, и все это 
благодаря укреплению и развитию 
культуры и искусства, а также твор-
ческим людям, потому что именно 
люди культуры и искусства состав-
ляют основу для всего того, что мы 
достигли и что мы достигнем в бу-
дущем. 

Меня радуют победы наше-
го народа, я люблю свою страну.  
Я безумна горда, что древний город 
Карабахского ханства - Шуша, всегда 
играющая роль крупного культурно-
го и политического центра, родина 
гениальных поэтов, певцов и ком-
позиторов - в 2024 году была объ-
явлена культурной столицей все-
го исламского мира, тюркских го-
сударств. Шуша - это жемчужина 
Кавказа, сердце Азербайджана, ко-
лыбель нашей культуры. Ее называ-
ют «консерваторией Кавказа», и мне 
это очень нравится, ведь эта трак-
товка соответствует действитель-
ности. Очень сильно мечтаю посе-
тить Шушу... 7

В Бакинском дворце спорта за-
вершился чемпионат Азер-

байджана по дзюдо. В третий и за-
ключительный день прошли ко-
мандные соревнования. В них 
приняли участие семь женских 
коллективов и девять мужских. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Три дня во Дворце спорта подари-
ли множество ярких эмоций. Дзюдо 
всегда являлось одним из самых по-
пулярных видов в стране, а олимпий-
ские победы Хидаята Гейдарова и Зе-
лима Коцоева подогрели к нему и без 
того высокий интерес. Герои Пари-
жа с интересом наблюдали за ходом 
борьбы на татами, проводили авто-
граф-сессии и были постоянно в цен-
тре внимания.

В чемпионате приняли участие 
практически все ведущие спортсме-
ны за исключением тех, кто в дан-
ный момент восстанавливается по-
сле травм. Именно с национального 
первенства началось формирование 
состава сборной на новый сезон, и его 
победители и призеры будут под при-
стальным вниманием тренеров во гла-
ве с Рихардом Траутманом.

И соревнование в очередной раз 
подтвердило высокую конкуренцию 
в ряде категорий, а также то, что за-
писным фаворитам не придется ждать 
«легкой жизни». Победа чемпиона Ев-
ропы U-23 Гусейна Аллахьярова (60 кг) 
над трехкратным победителем «Боль-
шого шлема» Балабеем Агаевым в по-
луфинале это только подтверждает. 
А некоторые сменили категории. Свое 
третье чемпионство на националь-
ном уровне отпраздновал Рашад Ел-
киев (66 кг), который также имеет ре-
зультаты и на международной арене.

Также на высшую ступеньку пье-
дестала почета поднялись Рашид 
Мамедалиев (73 кг), Зелим Цкаев  
(81 кг), Мурад Фатиев (90 кг), Эльмар 
Гасымов (100 кг) и Ушанги Кокаури  
(+100 кг). Отдельного упоминания за-

служивает возвращение Эльмара: се-
ребряный призер Олимпиады в Рио 
может вновь вернуться на междуна-
родную арену при условии продолже-
ния полноценных тренировок. Реше-
ние будет за наставниками.

В соревнованиях женщин на по-
бедной ноте завершила сезон Фидан 
Ализаде. Причем она боролась в весе 
до 63 кг, хотя недавно выиграла юни-
орский чемпионат Европы, а затем 
и первенство континента U-23 в ка-
тегории до 57 кг.

Титул также завоевали Лейла Али-
ева (48 кг), Хадиджа Гадашова (52 кг), 
Ачелья Топрак (57 кг), Гюнель Гасанлы 
(70 кг), Нармин Амирли (78 кг) и Ни-
гяр Сулейманова (+78 кг). Определен-

но, в женском дзюдо наблюдается се-
рьезная активность, и уже в новом се-
зоне можно будет ждать закрепления 
успехов на международном уровне. 
Скорее всего, подключатся к рабо-
те и зарубежные специалисты. Так, 
за схватками чемпионата наблюда-
ла французский тренер Амина Аб-
дельлатиф, являющаяся одной из кан-
дидаток на пост главного тренера жен-
ской сборной.

Переполненные трибуны Двор-
ца спорта также стали свидетелями 
и командных соревнований, кото-
рые несут в себе особую изюминку. 
У мужских команд титул завоевал клуб 
«Дзюдо 2012», выигравший в финале 
у «Атиллы». А среди женских первым 
стал «Нефтчи», победивший в фина-
ле «Шушу» - 3:2.

Не исключено, что чемпионат был 
последним турниром, прошедшим 
по нынешним правилам. 14 декабря 
в Стамбуле пройдет технический се-
минар, на котором будут объявлены 
новые правила. Ожидаются серьезные 
изменения, включая возвращение за-
хвата ног. Поэтому дзюдоистам пред-
стоит пройти адаптацию.

Вчера, 2 декабря на матче за 
мировую шахматную корону 

в Сингапуре был второй день 
отдыха.

Ю.ИБРАГИМОВ

Шестая партия между Дин Лижэ-
нем (Китай) и Доммараджу Гукешем 
(Индия) завершилась после 46 хода, 
принеся ничью. Счет в матче - 3:3.

В шестой партии матча Гукеш 
Доммараджу отказался от ничьей 
троекратным повторением, молчали-
во предложенной чемпионом мира 
Дин Лижэнем, и объяснил свое реше-
ние словами: «Мне просто нравится 
играть в шахматы! Я думал о пози-
ции, а не о психологии. Здесь мож-
но было еще играть и играть, и я не 

видел никакой опасности. Я решил 
сделать еще несколько ходов и по-
смотреть, что будет. Конечно, ничья 
была самым очевидным результа-
том, но я стремился к долгой партии, 
учитывая, что завтра - выходной».

Впоследствии Гукешу пришлось 
долго бороться за ничью, но Дин 
снова не выиграл позицию с боль-
шим перевесом, не приложив для 
победы максимальные усилия. И на 
46-м ходу борьба завершилась ми-
ром. Перед вторым выходным днем 
счет матча 3:3.

Это была увлекательная партия, 
но трудно решить, кто должен быть 
доволен ее результатом. Гукеш пока-
зал свой боевой дух, уклонившись от 
ничьей, но Дин не ошибался и уве-
ренно провел окончание.

При равном счете 3:3 оба про-
тивника пришли на пресс-конферен-
цию в хорошем настроении.

Чемпион мира так ответил на во-
прос, что он будет делать, если со-
хранит титул: «В прошлый раз по-
сле победы в матче я заплакал. Те-
перь я смогу улыбнуться!»

Дин считает, что может усилить-
ся в ходе матча: «Я думаю, что для 
зрителей хорошо, что счет матча 
пока равный. В следующих парти-
ях будет много интересного. Лич-
но я хочу набрать как можно боль-
ше очков!»

Седьмая партия матча за шахмат-
ную корону пройдет сегодня, 3 де-
кабря. Гукеш будет играть белыми.

Результативный турнир
Чемпионат страны по дзюдо 

задал новые стандарты качества 
Чемпионат был послед-
ним турниром, прошед-
шим по нынешним прави-
лам. 14 декабря в Стамбу-
ле пройдет технический 
семинар, на котором бу-
дут объявлены новые 
правила

Счет пока равный
Битва за шахматную корону продолжается

В шестой партии матча Гукеш Доммарад-
жу отказался от ничьей троекратным по-
вторением, молчаливо предложенной чем-
пионом мира Дин Лижэнем


